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U na de mis actividades favoritas 
es pasar tiempo al aire libre, en 
medio de la naturaleza. Habiendo 
nacido en Mendoza, República 

Argentina, me muevo entre las montañas 
como pez en el agua. Una de las primeras 
lecciones que aprendí fue interpretar el 
clima, sobre todo cuando quieres ascender 
a la cima de una montaña. Un hongo de 
nubes sobre la cima, el viento que comien-
za a soplar ascendente desde el sur o el 
descenso rápido de la temperatura son 
algunas de las señales que nos alertan 
sobre un posible mal clima. Pero, incluso 
el mejor de los montañistas puede fallar 

en su pronóstico, dadas las condiciones 
cambiantes e impredecibles del clima. 

A manera de advertencia, y bajo pe-
dido de sus mismos discípulos, Jesús 
dejó algunas señales que nos alertarían 
respecto de la proximidad de su segunda 
venida. En el Sermón del Monte de los 
Olivos (Mat. 24), Jesús indicó la condición 
de la sociedad: falta de amor fraternal, 
guerras, agitación social, etc.; de la na-
turaleza: terremotos, pestes, desastres 
naturales; y de la iglesia: aparición de 
falsos maestros y profetas, engaños 
doctrinales, que indicarían la cercanía 
de su Segundo Advenimiento.

Hay que trazar una distinción, sin em-
bargo, entre “señales de los tiempos” y “pro-
fecías específicas de tiempo”. Estas últimas 
tienen un punto histórico definido para su 
comienzo y su final, como la profecía de los 
1.260 años de Daniel y de Apocalipsis. Las 
señales son más imprecisas e indican, más 
bien, una condición general del mundo y de 
la iglesia, pero sin la precisión exacta de las 
profecías de tiempo. Interpretar las señales 
de los tiempos es como interpretar el clima: 
hasta el más avezado experto puede errar 
en su pronóstico. Este mismo hecho debería 
servirnos como advertencia, para no creer-
nos infalibles en nuestra interpretación.

Por otro lado, para Cristo, prestar atención 
a las señales proféticas era algo importante, 
hasta el punto de condenar a los líderes 
religiosos de su tiempo por no haber es-
tado atentos a las señales de los tiempos 
que indicaban su propia Primera Venida: 
“Ustedes conocen el dicho: ‘Si el cielo está 
rojo por la noche, mañana habrá buen clima; 
si el cielo está rojo por la mañana, habrá 
mal clima todo el día’. Saben interpretar 
las señales del clima en los cielos, pero no 
saben interpretar las señales de los tiempos” 
(Mat. 16:2, 3, NTV). 

Y allí se presenta la tensión entre los dos 
extremos: la indolencia de los que no saben 
interpretar las señales proféticas y la impru-
dencia de aquellos que se apresuran a lanzar 
el alerta de tormentas ante la primera nube 
que aparece en el horizonte. De lo que no hay 
dudas es que debemos entrenarnos en el arte 
y la ciencia de interpretar las señales. Jesús 
mismo nos lo aconsejó: “Ahora, aprendan 
una lección de la higuera. Cuando las ramas 
echan brotes y comienzan a salir las hojas, 
ustedes saben que el verano se acerca. De la 
misma manera, cuando vean que suceden 
todas estas cosas, sabrán que su regreso está 
muy cerca, a las puertas” (Mat. 24:32, 33, NTV). 

¿Puedes ver los brotes ya en la higuera?  RA

MARCOS BLANCO: Pastor, Magíster en 
Teología y director de la Revista Adventista.

Mal pronóstico

DEBEMOS 
ENTRENARNOS 
EN EL ARTE Y 
LA CIENCIA DE 
INTERPRETAR 
LAS SEÑALES. 
JESÚS MISMO 
NOS LO 
ACONSEJÓ...
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El día que perdimos la medalla

No sé cuál será para ti el objeto 
más preciado: un trofeo de la 
infancia, tu reloj, tu celular, algún 
recuerdo de tu abuela o algo 

que te haya regalado tu novio o novia.
Te diré que para un atleta olímpico 

el objeto más importante es la medalla 
que obtiene luego de coronarse ganador 
en una prueba.

Claro que no todos la valoran. Tras 
consagrarse campeón de lanzamiento 
de martillo en el Mundial de Atletismo 
el 23 de agosto de 2015, en Pekín, el atleta 
polaco Pawel Fajdek, de 26 años de edad, 
se embriagó durante los festejos y, para 
regresar al hotel, pagó el viaje de taxi 
con la medalla de oro que había ganado. 
¡Increíble! ¡Entregó la medalla que con 
tanto esfuerzo consiguió, para pagar un 
simple servicio de transporte!

Si bien la policía local recuperó la presea 
horas después, y el atleta argumentó que 

simplemente la había olvidado, esta es 
una manera muy triste de desperdiciar 
un premio.

Algo similar le ocurrió en los Juegos 
Olímpicos de Atenas 2004 al atleta español 
Francisco Fernández Peláez. Él ganó la 
medalla de oro en la prueba de marcha. 
Luego de la conferencia de prensa, saludó 
a todos y se fue... dejando la medalla sobre 
la mesa. ¡Los periodistas le avisaron, y 
volvió por ella!

Y qué decir del tenista chileno Nicolás 
Massú, quien en Atenas 2004 conquistó 
las primeras dos medallas de oro en la 
historia de su país, luego de ganar en las 
pruebas de singles y de dobles. Regresó a 
su patria, y se olvidó las medallas en ¡un 
cajón de su habitación de la Villa Olímpica!

¿Qué cosas importantes estás olvidando 
hoy? ¿Oraste ya? ¿Leíste la Biblia en este 
día? ¿Pasaste un tiempo a solas con 
Dios? ¿Has podido pensar en los demás 

y ayudarlos o solo tienes tiempo para 
ti mismo?

Recuerda que tienes una corona de 
oro que obtener y una recompensa que 
ganar. Reordena tus prioridades. Revisa 
tus metas. Dale a Dios y a sus santos 
mandatos el primer lugar en tu vida. La 
Biblia aconseja: “Cuídate de no olvidarte 
de Jehová tu Dios, para cumplir sus man-
damientos, sus decretos y sus estatutos 
que yo te ordeno hoy” (Deut. 8:11).

“Estamos en peligro de olvidar a Dios, 
de mirar las cosas que se ven en vez de 
contemplar con los ojos de la fe las cosas 
que no se ven. Cuando viene la desgracia 
o el infortunio, estamos listos para culpar 
a Dios de negligencia o crueldad. Si ve 
conveniente interrumpir nuestro servicio 
en alguna actividad, nos lamentamos, sin 
detenernos a reflexionar que así Dios puede 
estar obrando para nuestro bien” (Elena de 
White, Los hechos de los apóstoles, p. 383). RA

 1 IMAGEN, 1.000 PALABRAS  | Pablo Ale | pablo.ale@aces.com.ar

Crédito de foto: Guillermo Andre · Billion Photos / Shutterstock
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Recomendado: Alba: Los últimos destellos del sol

Al recorrer las páginas de este atrapante libro, los niños podrán conocer la indomable y misteriosa 
Patagonia de la mano de Alba, junto a sus tres ingeniosos primos, Malén, Nehuén y Sayén, y Mapu, su perro.

Esta obra es un relato de aventuras basado en hechos reales, para soñar, reír, emocionarse, y despertar la 
esperanza que Dios ha puesto en nuestro corazón.

“FE NO ES 
CREER SIN 
PRUEBAS, 

SINO 
CONFIAR 
SIN RESERVAS”.

7 %
Más de 50 años

TIEMPO DE BAUTISMO 
Casi la mitad de los miembros actuales de la iglesia en la División 

Sudamericana (DSA) se bautizaron hace menos de diez años.

Fuente: Secretaría DSA.

10 %
Menos de 

1 año

25 %
1 a 4 años

19 %
5 a 9 años

19 %
10 a 19 años

7 %
20 a 29 

años7 %
30 a 39 

años

7 %
40 a 49 años

 ¿De quién es esta barba? 
Stella M. Romero
Yo pensé que teniendo una barba más grande 

iba a ser más importante, que me iba a dar 

más autoridad frente a los...

 Alba: Los últimos 
destellos del sol 
Roth Bros.
Días atrás, mamá le había con-

tado que su tatarabuelo cruzó 

el Atlántico en busca de una 

mejor vida, pero no imaginaba 

que ella tuviese que...

 ¿Quién fue ese joven? 
María Isabel Mateo Larrea
Si hablamos con el Señor todos los 

días, y lo disfrutamos como cuando 

estamos con un amigo, entonces 

aprenderemos a escuchar sus 

respuestas y a...
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El mensaje bíblico no siempre sigue la 
lógica de la argumentación humana. Si 
Abraham hubiese usado el “opinionismo”, no 
habría colocado a Isaac sobre el altar. Si Noé 
hubiera tenido la misma postura, nunca se 
habría construido el arca. Si Jesús hubiese 
seguido nuestra lógica, no habría venido 
a morir por pecadores que lo rechazarían. 

El Señor necesita hijos fieles, capaces de 
comprometer su vida con el mensaje inspi-
rado, y no con una verdad personalizada. 
“Dude de sus dudas antes de dudar de sus 
creencias” es el consejo del escritor cristiano 
Max Lucado, para quien necesita reajustar 
su foco espiritual. 

Muchas de nuestras discusiones teo-
lógicas, eclesiológicas y de crecimiento 
espiritual han sido abordadas sin la Biblia 
ni el Espíritu de Profecía. Usamos grandes 
pensadores y escritores a fin de defender una 
opinión humana, pero no profundizamos 
en la Revelación en busca de orientación 
divina. Nuestra única seguridad está en 
la fidelidad a la Palabra. Si debilitamos 
nuestra identidad, nos convertiremos en 
fáciles presas del enemigo. Él es mucho más 
fuerte en argumentos, sabe cómo seducir y 
convencer; pero no resiste un firme “Escrito 
está”. Solo venceremos como Cristo venció. 

Poco antes del regreso de Cristo, las em-
bestidas de Satanás serán intensas y sutiles. 

“El acto capital que coronará el gran dra-
ma del engaño será que el mismo Satanás 
se dará por el Cristo. [...]  En tono amable y 
compasivo, enuncia algunas de las verdades 
celestiales y llenas de gracia que pronunciaba 
el Salvador; cura las dolencias del pueblo, 
y luego [...] asegura haber mudado el día 
de reposo del sábado al domingo” (Elena 
de White, El conflicto de los siglos, p. 608). 
¿Cómo reconoceremos o resistiremos el 
engaño si intentamos enfrentar cuestiones 
espirituales solo con opiniones personales?RA  

Las discusiones sobre temas polémicos 
en las redes sociales son siempre fuer-
tes e intensas. Uno de estos debates 
que me llamó la atención fue el que 

hablaba sobre la asistencia al cine. Entre las 
opiniones, un joven adventista escribió: “Si la 
iglesia defiende que no debo ir al cine, salgo 
de ella y sigo mi camino”. Quedé impactado, 
pues estaba asumiendo que, entre la orien-
tación de la iglesia y sus propias opiniones, 
se quedaría con la segunda opción. 

Esta es la esencia del “opinionismo”: cons-
truir las propias verdades, basadas sobre 
sentimientos como “Creo”; “Me gusta”; “Me 
siento bien pensando así”; “Cada uno tiene su 
verdad”, encerrándose en su propio mundo 
e ignorando todo mensaje que no concuerde 
con su concepto personal. Las personas que 
actúan así muchas veces tienen conceptos 
bien elaborados, difíciles de ser respondi-
dos o argumentados; se rodean de gente 
inteligente y polémica. Pero se sitúan en 
un lugar cada vez más difícil de alcanzar 
por la Palabra del Señor. 

No podemos abrir las puertas a una re-
ligión superficial, que cada vez argumenta 
más y conoce menos, que busca argumentos 
más interesantes o convincentes, cuando 
necesita mayor intensidad y profundidad 
en el estudio de la Palabra de Dios. A fin de 
cuentas, esta es la descripción de la iglesia 
de Laodicea, que se considera rica, cuando 
en realidad es infeliz, miserable, pobre, ciega 
y desnuda (Apoc. 3:17).

En estos tiempos posmodernos, donde 
la tendencia es cuestionar, dudar y argu-
mentar, necesitamos mayor fidelidad. El 
llamado de Dios es claro: “Debemos escoger 
lo justo porque es justo, y dejar a Dios las 
consecuencias. El mundo debe sus grandes 
reformas a los hombres de principios, fe y 
arrojo. Esos son los hombres capaces de 
llevar adelante la obra de reforma para 
nuestra época” (Elena de White, El conflicto 
de los siglos, p. 453). 

Sin duda, nuestro mensaje necesita ser 
bíblico, profundo, y seguir un orden lógico. 
Nadie creerá un mensaje sin fundamento ni 
relevancia para nuestros días. No podemos 
dar respuestas del siglo XIX a personas del 
siglo XXI. El tema es qué clase de lógica 
vamos a adoptar: ¿la bíblica o la personal? 
¿Usaremos el “opinionismo” como plata-
forma de la verdad personal o cavaremos 
más profundo en la Biblia y en el Espíritu de 
Profecía, en busca de la voluntad de Dios?

Otro efecto colateral del “opinionismo” es 
la búsqueda de novedades que puedan suplir 
el vacío espiritual. No hay problema con lo 
que es nuevo, ya que los nuevos tiempos 
exigen nuevos métodos. La crisis se revela 
cuando esas novedades buscan solamente la 
satisfacción personal. Eso aparece en nuevas 
formas de culto y de alabanza, en un nuevo 
estilo de iglesia y en la apariencia personal, 
entre otras cuestiones. Toda búsqueda de 
novedad basada en el estudio serio de la 
divina Palabra es bienvenida; pero toda 
novedad que es fruto de la superficialidad 
implica un daño irreparable. Nuestra oración 
necesita ser, como sugiere C. S. Lewis, no 
para que Dios haga nuestra voluntad, sino 
para que nos ajustemos a la voluntad de él. 

“Opinionismo”

ERTON KÖHLER: Pastor adventista y 
presidente de la División Sudamericana.

“DEBEMOS 

ESCOGER LO 

JUSTO PORQUE 

ES JUSTO, 

Y DEJAR A 

DIOS LAS 

CONSECUENCIAS”.
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JORGE RAMPONGA: Pastor, y director asociado de la Red 
Nuevo Tiempo

CON EL ESPECIALISTA

SER MENSAJEROS

Creo que este texto bíblico muy pronto se cumplirá delante de 

nuestros ojos: “Y vi volar en medio del cielo a otro ángel que 

tenía el evangelio eterno para anunciarlo a los que moran en la 

tierra, y a toda nación, tribu, lengua y pueblo” (Apoc. 14:6).

Bíblicamente hablando, un ángel es un mensajero; esto es, alguien 

que tiene un mensaje para dar. Es claro que el mensaje que aparece 

en Apocalipsis 14 tiene tres características muy importantes: 

Primero, es un mensaje de buenas noticias –eso significa “evangelio”– 

y de juicio para la raza humana. El único suceso profético registrado 

en la Biblia en el cual se conjugarán estas dos experiencias (buenas 

noticias de salvación y juicio) será la segunda venida de Cristo en 

gloria y majestad. 

En segundo lugar, podemos citar la urgencia de anunciar este men-

saje, que sería predicado después de 1844. Dicho de otro modo, este 

mensaje sería predicado después de cumplida la profecía de tiempo 

más larga de la Biblia y después de que se iniciara el tiempo del fin. 

En tercer lugar, se destaca el público objetivo de este mensaje. Dice 

que su mensaje debía ser dado (es decir, predicado) a toda nación, 

tribu y lengua. Esto implica a todos.

Cuando pienso en la responsabilidad que tenemos como iglesia 

(ser ese “mensajero” de Apocalipsis 14) poseedora de un mensaje 

específico y pertinente para este tiempo, y que debe ser predicado a 

todo el mundo, no puedo menos que reflexionar sobre la oportunidad 

y el gran desafío existente ante nosotros. 

¿Por qué oportunidad? Porque estoy viendo que Dios usa los 

recursos y la visión del liderazgo de la iglesia a fin de que a través de 

los medios de comunicación cumplamos esta profecía de Apocalipsis 

14 en nuestra generación. 

Te doy un ejemplo rápido. En la República de Chile, la Televisión y 

la Radio Nuevo Tiempo ya hace varios años que vienen predicando y 

alcanzando corazones para gloria de Dios; solo que, con las nuevas 

tecnologías, nuestros equipos fueron quedando obsoletos. Así, nuestro 

principal canal de televisión (en Santiago) estaba transmitiendo a muy 

baja potencia, y nuestro alcance estaba siendo muy bajo o casi nulo. 

Hace mucho tiempo que el liderazgo de la iglesia en ese país y de 

Nuevo Tiempo soñaban y trabajaban con la intención de que nuestra 

señal alcanzara su máximo potencial. Pero los recursos siempre son 

un impedimento, sobre todo cuando de nuevas tecnologías se trata. 

Pero este año sucedió el milagro. A través de gestiones, estudios de 

campo y donaciones, fue posible cumplir un sueño. En mayo pasado, 

se cerró un contrato y fue comprado el transmisor digital de televisión. 

Por la gracia de Dios, tendrá la potencia suficiente para alcanzar a 

ocho millones de chilenos. 

¿Quiere usted elevar una oración de gratitud a Dios por este milagro, 

por este desafío y por este privilegio? Si desea saber cómo apoyar los 

demás desafíos que tenemos en toda Sudamérica, escriba a nuestro 

correo electrónico: angeles@nuevotiempo.org.  RA

¿JUEGOS OLÍMPICOS O JUEGOS 
RECREATIVOS?
RESPONDE: NILDE ITIN DE LUST, PROFESORA DE EDU-

CACIÓN FÍSICA Y MAGÍSTER EN EDUCACIÓN. 

1. ¿QUÉ DICE ELENA DE WHITE CON RESPECTO A LAS 
ACTIVIDADES DEPORTIVAS COMPETITIVAS? 

Elena de White destaca que el espíritu de cooperación y de servicio es una 

mejor motivación que el espíritu competitivo (La educación, p. 257; Consejos 
sobre la salud, p. 188; Conducción del niño, p. 276). Aunque se dice que las 

actividades competitivas desarrollan la salud y el carácter, a menudo solo es-

timulan el orgullo, la ambición egoísta, y el ansia de superar a otros, en vez de 

desarrollar un carácter a semejanza del Creador (Patriarcas y profetas, p. 585). 

2. ¿CUÁLES SON LAS MEJORES OPCIONES DENTRO DE 
LAS ACTIVIDADES DEPORTIVAS? 

Las actividades de preparación física básica para los deportes proveen beneficios 

físicos recomendables. Las actividades aeróbicas benefician principalmente el 

sistema cardiovascular. La caminata, el trote y la natación son actividades acon-

sejadas por ser movimientos cíclicos, repetitivos y de intensidad moderada. Los 

deportes suelen implicar reglas complejas, aplicadas mayormente en situaciones 

competitivas, por lo que no siempre cumplen una función recreativa. Como seres 

sociales, necesitamos recrearnos; los juegos en grupo simples y las actividades en 

la naturaleza son algunos de los mejores medios para el desarrollo equilibrado. 

3. ¿QUÉ PAUTAS PODRÍAS DAR PARA JUEGOS O 
ACTIVIDADES RECREATIVAS EN LA IGLESIA O EN EL 
CLUB DE CONQUISTADORES? 

En cuanto sea posible, sugiero dar prioridad a actividades al aire libre, y las que 

requieran trabajar o jugar juntos (cooperativamente) en vez de jugar “en contra” 

(competitivas); actividades que promuevan el servicio desinteresado, el amor 

al prójimo, el respeto por el otro, y que favorezcan una mejor relación con Dios, 

con el prójimo, con la iglesia y con el medio ambiente. Toda actividad debería ser 

“re-creativa”, y no sencillamente un pasatiempo. RA



ESTUDIO
 PIONEROS   | Daniel Plenc | danielplenc@gmail.com

  •  9RA.EDITORIALACES.COM  |  AGOSTO 2016

Colonia Oasis

La idea de crear una colonia agrícola 
e industrial adventista que contara 
con un templo y una escuela surgió, 
al parecer, en la mente del pastor 

José Humberto Caïrus (1908-2004), quien 
recorría en una moto el interior selvático 
de Misiones, República Argentina, entre 
los años 1939 y 1941.

Lucas Schulz, uno de los fundadores y 
administradores de la colonia, escribió que 
en 1942 un grupo de personas de la ciudad 
de Posadas ideó el proyecto de comprar 
tierras para fundar una colonia adventista.

La situación del territorio nacional de 
Misiones era precaria: no había rutas as-
faltadas, el transporte era por el río; casi 
no había atención médica ni otros servicios 
elementales. El Pr. Carlos Hein, oriundo de 
Oasis, cree que la decisión se tomó en 1943, 
la colonización se concretó en 1944 y los 
traslados de familias se produjeron en 1945.

El Dr. René Leichner recuerda que la co-
misión organizadora salió un día en busca 
de tierras, y decidió la compra de las dos 
mil hectáreas iniciales sobre el río Paraná, 
con un fondo común, y posteriormente 
otras mil. El área se dividió en lotes para 
las casas, con quintas y chacras, y recibió 
el nombre de “Oasis”. 

Así, muchos adventistas se trasladaron a 
Oasis o participaron de alguna manera del 
plan. Apellidos como Schulz, Hein, Osorio, 
Leichner, Wolhein, Otto, Wasiuk, Petruk, 
Bruchón, Echenique, Reinhardt, Malaquías, 
Korniejkzuk, Schimpf y otros son parte de 
esa historia. 

Con el tiempo, hubo transporte, energía 
eléctrica y otras facilidades. Desde el co-
mienzo, la colonia contó con una escuela 
adventista y una iglesia. Las construcciones 
de madera fueron reemplazadas después 
por un hermoso templo inaugurado en 1979, 
con capacidad para quinientas personas. 
Algo similar ocurrió con el edificio escolar.

Gracias a esa influencia religiosa y educa-
tiva, es posible que unos sesenta misioneros 

adventistas hayan salido de la Colonia Oasis 
para servir en distintos lugares del país y 
del mundo. La iglesia adventista de Oasis 
llegó a tener más de doscientos miembros, 
y entonces comenzó lentamente a decli-
nar. Ocurrió que los hijos de los primeros 
habitantes se iban a estudiar el secundario 
o a realizar estudios superiores, y ya no 
regresaban.

Ramona Borgo de Vallejos, esposa del 
pastor Justo Vallejos, cuenta de su arribo 
a Oasis por el pintoresco río Paraná, hasta 
llegar al inhóspito atracadero, donde car-
garon sus cosas en un carro tirado por dos 
bueyes. En su recuerdo, la escuela llegó a 
tener 120 alumnos.

El pastor Edwin Mayer, director de Edu-
cación desde 1965 hasta 1969, cuenta que 
muchas veces visitó la escuela de Oasis. 
Recuerda que la escuela era totalmente de 
madera, al estilo sencillo de la época, y que 
viajaba con su pequeño automóvil Renault 
4L en medio del polvo o el barro colorado, ya 
que el pavimento llegaba solamente hasta 
San Ignacio.

En 1994 se conmemoraron los cincuenta 
años de la escuela adventista de Oasis. El 

predicador fue un ex alumno de la escuela: el 
Dr. Luis A. Schulz, en ese entonces director 
asociado del departamento de Educación de 
la Asociación General. Carlos Hein, también 
presente en el cincuentenario, informa que 
en esa celebración se recordó la presencia de 
personas que habían salido de Oasis hacia 
prácticamente todas las divisiones mundiales 
de la Iglesia Adventista del Séptimo Día.

En los últimos años, la Colonia Oasis ha 
sufrido deterioro por causa de la emigración, 
la falta de oportunidades, y otras circuns-
tancias sociales y económicas desfavorables. 
Con todo, tuvo su época de florecimiento, 
cumpliendo en gran medida con los obje-
tivos de sus fundadores. Así, aquel paraje 
ignoto fue escenario y cuna de grandes 
esfuerzos, y de muchos misioneros que hoy 
se hallan esparcidos por el mundo como la 
sal de la Tierra.

Por todo ello, nos urge la necesidad de 
recordar a tantos adventistas que en medio 
de múltiples limitaciones hicieron grandes 
cosas por sus hijos y por la causa de Dios. RA

DANIEL PLENC: Doctor en Teología, profesor 
en la Facultad Adventista de Amazonia y 
director del Centro de Estudios White en 
Belém do Pará, Rep. del Brasil.

Primer templo de Colonia Oasis.
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El zarandeo

Zarandeo. Para muchos, especialmente 
los nuevos en la fe, esta palabra 
puede no significar mucho. Por otro 
lado, quizá para quienes llevan más 

tiempo en la iglesia, podría conllevar una 
carga semántica, emocional y espiritual 
de temor e incertidumbre apocalípticos. 
Pero, a fin de cuentas, ¿qué es el zarandeo? 
¿Cuál es su verdadero propósito? ¿Cuándo 
sucederá? Y ¿cuál debe ser nuestra actitud 
frente a este?

En su significado más simple, zarandear 
significa separar lo especial y más precioso 
de lo común, como 
el grano de trigo 
de la paja. En el 
sentido bíblico, se 
aplica al pueblo de 
Dios: “Porque he 
aquí yo mandaré 
y haré que la casa 
de Israel sea zaran-
deada entre todas 
las naciones, como 
se zarandea el gra-
no en una criba, y 
no cae un granito 
en la tierra” (Amós 
9:9).

¿Por qué es 
necesario el za-
randeo? “El Señor 
viene pronto. En 
cada iglesia debe 
haber un proceso 
de purificación y de 
zarandeo, porque 
entre nosotros hay 
hombres impíos 
que no aman la 
verdad ni honran 
a Dios” (Eventos de los últimos días, p. 177).

Siempre es triste cuando una persona 
abandona la iglesia, o cuando vemos movi-
mientos disidentes que provocan divisiones, 
y así muchas veces las personas terminan 
yéndose de la iglesia. Y por cierto que de-
bemos hacer todo lo que esté en nuestro 
poder, con amor fraternal, a fin de ayudar 

a esa gente a recapacitar y volver al redil. 
Sin embargo, también debemos recordar 
que muchos dejarán las filas del Señor, 
mostrando su verdadero carácter. Pues el 
zarandeo forma parte de los acontecimientos 
finales predichos en la Biblia, y es necesario 
que ocurra.

A veces pensamos que el zarandeo es 
un suceso futuro; pero la sierva del Señor 
indica que, en realidad, el zarandeo ya ha 
comenzado. En 1862, escribió: “Vi que ahora 
nos encontramos en el tiempo del zaran-
deo” (Testimonios, t. 1, p. 379). Y más tarde 

añadió: “Dios está 
zarandeando a 
su pueblo. Dejará 
una iglesia limpia 
y santa. No pode-
mos leer el corazón 
del hombre; pero el 
Señor ha provisto 
los medios necesa-
rios para mantener 
su iglesia pura. Ha 
surgido un grupo 
de gente corrompi-
da que no puede vi-
vir con el pueblo de 
Dios. Desprecian 
las amonestacio-
nes, y no desean 
ser corregidos. Han 
tenido tiempo de 
arrepentirse de 
sus pecados; pero 
han apreciado de-
masiado el yo para 
hacerlo morir. [...] 
Se ha abierto un 
medio para salvar 
a la iglesia; porque 

la ira de Dios pudo haber descendido sobre 
nosotros, si estos corrompidos simuladores 
hubieran permanecido en nuestro medio” 
(Testimonios, t. 1, p. 97). 

Por otro lado, Elena de White también 
menciona que habrá un zarandeo futuro, 
relacionado con la imposición de la marca 
de la bestia: “No está lejos el tiempo cuando 

cada alma será probada. Se nos presionará 
para aceptar la marca de la bestia. [...] En este 
tiempo, el oro será separado de la escoria en 
la iglesia” (Eventos de los últimos días, p. 178).

Evidentemente, existe un zarandeo con-
tinuo que ya ha comenzado; pero habrá un 
zarandeo de proporciones mucho mayores 
cuando esté finalizando el tiempo de gracia, 
con la promulgación de la ley dominical 
universal. La importancia y la magnitud del 
zarandeo es tal que Elena de White advirtió: 
“Se me mostró el hecho alarmante de que tan 
solo una pequeña porción de los que ahora 
profesan la verdad se dejará santificar por 
ella y serán salvos” (Testimonios, t. 1, p. 527). 
“Es una solemne declaración la que hago a 
la iglesia, de que ni uno de cada veinte de 
aquellos cuyos nombres están registrados 
en los libros de la iglesia se halla preparado 
para terminar su historia terrenal, y que 
estaría tan ciertamente sin Dios y sin espe-
ranza en el mundo como el pecador común” 
(Eventos de los últimos días, p. 176). “Más de 
una estrella que hemos admirado por su 
brillo se apagará entonces en las tinieblas” 
(Profetas y reyes, p. 140).

Aunque este panorama puede resultar 
desalentador, debemos recordar que “puede 
parecer que la iglesia está por caer, pero 
no caerá. Ella permanece en pie, mientras 
los pecadores que hay en Sion son tami-
zados, mientras la paja es separada del 
trigo precioso. Es una prueba terrible, y 
sin embargo tiene que ocurrir” (Mensajes 
selectos, t. 2, p. 436). Por otro lado, “las filas 
raleadas serán llenadas por aquellos a 
quienes Cristo representó como viniendo 
a la undécima hora. [...] Será admitido un 
gran número de los que en los últimos días 
oirán la verdad por primera vez” (Eventos 
de los últimos días, p. 186). “El verdadero 
cristiano permanecerá firme como una 
roca, con más fe y esperanza que en días 
de prosperidad” (El conflicto de los siglos, 
p. 660). ¡Alabado sea el Señor por su mi-
sericordia! Y tú, ¿permanecerás de pie? RA

“SE ME MOSTRÓ 

EL HECHO 

ALARMANTE DE 

QUE TAN SOLO 

UNA PEQUEÑA 

PORCIÓN DE 

LOS QUE AHORA 

PROFESAN 

LA VERDAD 

SE DEJARÁN 

SANTIFICAR POR 

ELLA Y SERÁN 

SALVOS”.
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Señor, séllame con tu Espíritu, 

para ser reconocido como tu 

adorador y tu súbdito leal. 

Ayúdame a vivir en armonía 

con tu voluntad y a no ser 

víctima de los engaños del trío 

satánico.

La palabra griega traducida como “marca” 
aparece solo en la segunda mitad del libro, 
que tiene que ver especialmente con el des-
enlace del conflicto entre el bien y el mal en 
la Tierra.1 En la Biblia, la raíz de esa palabra 
aparece siempre ligada a la adoración de algo 

o de alguien, presun-
tamente divino.2 En 
los tiempos bíblicos, 
era costumbre que los 
amos hicieran, en el 
cuerpo de sus escla-
vos –a veces incluso 
a pedido de estos–, 
marcas visibles, para 
identificarlos como 
su propiedad.3 A su 
vez, los paganos, y a 
veces algunos apósta-
tas de entre el pueblo 
de Dios, mostraban 
su devoción a ciertas 
divinidades estam-
pando o haciendo es-
tampar el símbolo de 
ellas en alguna parte 

visible de su cuerpo (frente, oreja, cuello, 
muñeca o mano derecha), identificándose 
así como sus siervos y adoradores.4 

El escenario simbólico de Apocalipsis 13 
debe mucho a lo registrado por Daniel en 
el capítulo 3 de su libro. En ambos lugares, 
hay un poder humano divinizado por sí 
mismo que aspira a la adoración de todos. 
En ambos capítulos se destaca el número 
6, y solo unos pocos no ceden al engañoso 
testimonio de los mismos sentidos (Apoc. 
13:13) y a la presión de la fascinada mayoría 
(vers. 3, 4).5

 ¿Qué representa esa marca figurada y 
en qué se diferencia del metafórico sello de 
Dios que aparece en Apocalipsis 7 y 9? La 
adoración es en ambos casos el tema central: 
adoración a Dios o a Satanás, oculto tras 
doctrinas, ideas, instituciones y personajes 

Las imprentas oficiales de algunos 
países implementan constantemente 
métodos cada vez más sofisticados 
con la intención de prevenir las fal-

sificaciones de sus respectivas divisas 
monetarias. Aun así, sus ilegales competi-
dores parecen tardar 
cada vez menos en 
replicar casi a la per-
fección cada nuevo 
dispositivo. Tintas 
especiales, bandas 
magnéticas, marcas 
de agua, relieves y 
detalles tornasolados 
se suceden y acumu-
lan en cada billete 
legal, en un intento 
desesperado de ayu-
dar a las personas a 
distinguir entre lo 
genuino y lo espurio; 
no siempre con éxito.

De manera seme-
jante, en el Apocalip-
sis, el mal confronta 
cada realidad divina, pretendiendo suplantarla 
con una parodia o una falsificación satánica. 
Así, la Deidad triuna tiene su contraparte en el 
trío de la Serpiente, o dragón, la bestia del mar 
y el falso profeta. A su vez, la muerte sacrificial 
y la resurrección del Cordero omnipotente 
(siete cuernos) y omnisciente (siete ojos) es 
pretendidamente imitada por la simbólica 
bestia marina que vuelve metafóricamente 
a la vida tras ser degollada. De manera se-
mejante, el coro en honor de ella se esfuerza 
por opacar el cántico del Cordero. El triple 
mensaje demoníaco del capítulo 16 es, a su 
vez, una réplica al clamor de los tres ángeles 
del capítulo 14. La bestia tiene, también, su 
propia versión espuria del sellamiento del 
que Dios hace objeto a sus testigos fieles 
como un indicador de pertenencia, identidad 
y protección: la marca de la bestia.

que seducen y aglutinan a las masas como 
la Babilonia de antaño (Dan. 1:5, 8; cf. Apoc. 
14:8; 17:2; 18:3). A diferencia de la marca de la 
bestia, el sello de Dios simbolizaría, pues, la 
aceptación de su señorío por parte de sus 
súbditos leales, identificados con su carácter 
y voluntad (Apoc. 12:17; 14:6, 7, 12; Éxo. 20:1-17), 
en respuesta a la obra del Espíritu Santo en 
sus vidas, quien los habilita para discernir 
entre lo genuino y su falsificación diabólica 
(Apoc. 14:5). RA

Referecias:
1 Apoc. 13:16, 17; 14:9, 11; 16:2; 19:20; 20:4.
2  Comparar con Hech. 17:29 y la versión griega 

(Septuaginta) de 2 Rey. 17:11.
3  Ver Éxo. 21:6; Deut. 15:17. Acerca de estas mar-

cas como señal de dominación por parte de una 

potencia extranjera, véase, por ejemplo, Isa. 3:24.
4  Véase al respecto el documento intertesta-

mentario 3 Macabeos 2:29, del siglo I a.C. De paso, 

la indisoluble combinación de adoración y servicio 

a una divinidad pagana se refleja, por ejemplo, 

en la palabra griega hieródoulos (literalmente 

“siervo o esclavo del templo”), que designaba a 

sus sacerdotes. Acerca del uso intercambiable de 

las palabras “sello” (sfragís) y “marca” ( járagma, 

stygma), como designaciones de una señal cor-

poral de pertenencia a una comunidad religiosa 

en el siglo I.
5 Acerca del cántico de “los moradores de la 

tierra” maravillados en pos de la bestia en 13:4. 

Respecto del libre y espontáneo consentimiento 

de la mayoría en recibir la marca, véase Isbon 

T. Beckwith, The Apocalypse of John: Studies 

in Introduction with a Critical and Exegetical 

Commentary (Grand Rapids: Baker Book House, 

1967), p. 641. En este sentido, la Biblia de Jerusa-

lén, reflejando cierto matiz reflexivo del idioma 

original, traduce el vers. 16 como: “Y hace que 

todos [...] se hagan una marca en la mano derecha 

o en la frente”.

Sellados o marcados
“Y hacía que a todos, pequeños y grandes, ricos y pobres, libres y esclavos, se 

les pusiese una marca en la mano o en la frente” (Apoc. 13:16).
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Dos años después de publica-

dos aquellos artículos (1855), en 

su primera declaración publicada 

sobre la necesidad de limpieza y 

orden entre los miembros, Elena 

de White resaltó la seriedad de 

este tema para un movimiento 

que luchaba por avanzar en un 

ambiente hostil: “Es un deshonor 

para Dios, y una mancha sobre 

su causa [...] avanzar con hábitos 

descuidados y desordenados sin 

corregir [...]. El mundo está obser-

vando [a los sabatarios] en busca 

de sus faltas, pues desprecia a los 

hijos de Dios, y darles ocasión de 

reprochar la religión de Cristo es 

un pecado ante la vista de Dios”.

necesidad de limpieza y 

Manuscrito 2
1853

1° DE MARZO, N.P.

EL CARÁCTER QUE DIOS REQUIERE EN SUS 
MINISTROS.

Advertencia contra el uso de tabaco, y un llamado a la pureza 
personal.

Vi cuán santo debería ser un ministro de Cristo, cuán puro en 
conversación y acciones. Debería mantener siempre en mente que 
está portando palabras de inspiración, palabras de un Dios santo. 
Debe recordar que el rebaño ha sido confiado a su cuidado, y que 
debe llevar los casos a Jesús y suplicar por ellos como Jesús suplica 
por nosotros ante el Padre.

Se me señaló a los hijos de Israel de la antigüedad, y vi cuán puros 
y santos debían ser los ministros del Santuario, porque eran traídos, 
por su tarea, a una conexión con Dios. Aquellos que ministran deben 
ser santos, puros y sin mancha, o Dios los destruirá.

Vi que Dios no había cambiado. Era tan santo y puro como 
siempre lo fue. Él no cambia. Aquellos que profesan ser los ministros 
de Jesús deberían ser hombres de experiencia y profunda piedad, y 
entonces en todo tiempo y en todo lugar pueden derramar una santa 
influencia y ser una bendición para la causa, y no una maldición.

Vi a los hermanos que usaban tabaco, té, etc., [y vi que] era un 
gasto innecesario, y que tenía un mal efecto sobre la causa; que el 
tabaco mancilla al pueblo de Dios y que deben abandonarlo, para no 
tocarlo nunca más; que Dios no requería que sus siervos ayudaran 
a sostener a nadie que utilizara esta hierba sucia.

Vi que Dios deseaba que sus hijos fueran limpios y santos. Se 
me señaló al pueblo de Israel, y vi los mandatos de Dios de lavar sus 
vestiduras y que en todas las cosas fueran limpios y ordenados, no 
fuera que pasara el Señor y viera su impureza. Vi que si alguna vez 
hubo un pueblo que debería ser limpio y pulcro, son aquellos que 
creen que pronto serán hechos inmortales, y han de morar con los 
santos ángeles y con un Dios santo. 

Vi que Dios no había cambiado en esto, sino que deseaba que sus 
hijos ahora fueran tan específicos y cuidadosos como lo fueron los 
hijos de Israel; y si hubiera personas entre nosotros que no fueran 
limpias y ordenadas, luego de proveer amonestación tras amonesta-
ción, y que no cambiaran sus hábitos, la iglesia debe desfraternizarlas, 
porque Dios mirará con desaprobación al campamento.

Esta sección del manuscrito, 

que trata sobre los requerimientos 

morales para los ministros, fue 

incorporada a una sección titulada 

“Orden evangélico” cuando fue 

publicada algunos meses más 

tarde, con algunas modificaciones, 

en Supplement to the Christian 
Experience and Views of Ellen G. 
White. La insistencia de los White 

por una medida básica de orden 

eclesiástico a principios de 1850 

tenía una tendencia a concentrarse 

en el problema de predicadores 

no autorizados, “autoenviados”, 

que carecían de habilidades y/o 

cualidades morales necesarias 

para representar apropiadamente 

al joven movimiento. Jaime White 

se hizo eco del sentido de este 

pasaje en una serie de artículos de 

diciembre 1853, también bajo el tí-

tulo “Orden evangélico”: “Aquel que 

ingresa en la obra del ministerio 

evangélico debe ser llamado por 

Dios, un hombre de experiencia, 

un santo hombre de Dios”.  

so
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Aunque no fue sino hasta 1863 

que se le mostró a Elena de White 

un programa detallado de sa-

lud, algunos aspectos le fueron 

mostrados antes, tales como la 

prohibición del uso de tabaco y 

un llamado a la higiene personal, 

como se presenta en esta visión. 

Según Jaime White, la visión más 

temprana dada a Elena de White 

contra el uso de tabaco, té y café 

fue en el otoño de 1848, aunque no 

se ha preservado ningún informe 

contemporáneo de esa visión.

requerimientosmi

morales para lo

ESTUDIO

 CARTAS DE ELENA DE WHITE   
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Manuscrito 4
1853

2 DE JULIO, ROCHESTER, NUEVA YORK.

EXTRACTOS DE UNA VISIÓN DADA EN 
ROCHESTER, EL 2 DE JULIO DE 1853.

Sobre el evangelismo público, los beneficios de trabajar de dos 
en dos y la necesidad de entrar en nuevas regiones.

Vi que ahora era tiempo de que los hermanos avanzaran do-
quiera se abra una puerta, y que Dios iría delante de ellos y abriría 
los corazones de algunos para que oigan. Hay que entrar en nuevos 
lugares. Y al entrar en nuevos lugares, sería bueno ir de dos en dos, a 
fin de que se sostengan las manos mutuamente, siempre que puedan 
hacerlo con constancia y sin descuidar otros lugares.

Vi que los hermanos no deben repasar una y otra vez el mismo 
campo de labor, sino que deben estar buscando nuevas almas en 
nuevos lugares, presentando la verdad ante aquellos que no están 
iluminados con respecto a nuestra posición actual.

Un ejemplo notable de haber seguido esta instrucción puede verse en el cambio de 

enfoque del evangelismo de Este a Oeste, comenzando a mediados de la década de 1850. 

Jaime White expresó el principio detrás de este cambio en 1857: “Hemos trabajado en 

el Este y en el Oeste, y hablamos de aquello que conocemos. Y ninguna consideración, 

salvo un sentido positivo del deber, podría inducirnos en este momento a trabajar en 

las costas de Nueva Inglaterra endurecidas al evangelio, cuando hay tanto que puede 

hacerse en el amplio Oeste”.

Según el informe que escribió 

unos pocos días después, le llevó a 

Elena de White 24 páginas regis-

trar la visión que recibió el sábado 

2 de julio de 1853, de la cual este 

fragmento es una pequeña parte. 

“El sábado pasado fui arrebatada 

en visión y vi muchas cosas de gran 

interés para nosotros. He hecho 

un esbozo de la visión. Abarca 24 

páginas” (Carta 5, 1853 [5 de julio]). 

Aunque no se ha preservado el 

informe completo, este manuscrito, 

además del Manuscrito 3 de 1853, y 

la Carta 5 de 1853, informan partes 

de la visión, publicada unos meses 

más tarde en Supplement to the 
Christian Experience and Views of 
Ellen G. White.

La práctica de que los ministros 

salieran de dos en dos para el 

evangelismo público se había 

llevado a cabo algunas veces antes 

de este tiempo, pero con el inicio 

del evangelismo en carpa el verano 

siguiente (1854) parece haberse 

convertido en norma la idea de que 

no debía ser un esfuerzo solitario, 

sino uno que involucrara a dos o 

más ministros. Desde la década 

de 1880 en adelante, a menudo 

Elena de White instó a aquellos 

que se dedicaban al evangelismo 

público, incluidos los colportores, 

a trabajar en equipos de dos, con 

la motivación de que este era el 

método de Cristo. “Llamando a los 

doce en derredor de sí, Jesús les 

ordenó que fueran de dos en dos 

[...]. Ninguno fue enviado solo. [...] 

En nuestro propio tiempo, la obra 

de evangelización tendría mucho 

más éxito si se siguiera fielmente 

este ejemplo” (El Deseado de todas 
las gentes, p. 316).

Ver Elena de White, “Tent mee-

ting”, Words of the Pioneers; El 
Deseado de todas las gentes, p. 

316. Para extractos de los escritos 

de Elena de White que recomien-

dan el evangelismo en equipo, ver 

la sección “Ventajas de trabajar 

en parejas”, en Elena de White, 

El evangelismo, pp. 57-59.

fragmento 

EXTRACTOS

o ir de dos en dos,

e Este a Oeste, 

a trabajar en equipos de dos, 

campo 
no deben repasar una y otra vez el mismo

s
a

s a
s qu

ción actual.

geg
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Primer encuentro de 
youtubers adventistas

Tal vez el lector, como quien es-
cribe esta crónica, se haya visto 
sorprendido cuando en octubre 
del año pasado la ciudad de Bue-

nos Aires, en la República Argentina, 
se vio convulsionada por un encuentro 
mundial de youtubers. Los adolescentes, 
enfervorizados, se agolpaban en la puerta 
de un reconocido hotel en el que se aloja-
ban varios de estos personajes, que eran, 
prácticamente, recibidos y tratados como 
celebridades.

Muchos se estarán preguntando qué es 
un youtuber. Básicamente, es una persona 
que hace videos y los sube a la red social 
YouTube. En la posmoderna sociedad actual, 
los youtubers son jóvenes de todo el mundo 
(la mayoría de ellos menores de veinte años) 
que adoptaron la mencionada plataforma, 
la resignificaron, y se convirtieron así en un 
verdadero fenómeno sociocultural. Porque, 
a esta altura, un youtuber no es solo un 
adolescente que se sienta delante de una 
cámara y se filma hablando; no. Son jóvenes 
que hablan en su propio idioma a otros 
jóvenes, sobre sus propios temas y desde 
un nuevo medio, que sienten como propio. 

Ahora, bien, no todos los adolescentes 
se dedican a subir videos comentando sus 
juegos, sus bromas y demás actividades. 
Muchos de ellos producen videos cristianos, 
con mensajes centrados en la Palabra de 
Dios; también tienen sus seguidores y son 
muy vistos. Muchos de ellos son adventistas. 
Por eso, la Iglesia Adventista visualizó la 
necesidad de reunirlos. Así, el domingo 5 
de junio se desarrolló en las instalaciones 
del Hotel Garden, de la ciudad de Rosario, 
Santa Fe, Rep. Argentina, el I Encuentro de 
Youtubers Adventistas del país –y, al parecer, 
el primero de este tipo en toda la DSA.

Este evento fue organizado por el Pr. 
Daniel Cayrus, director de Comunicación 
de la Asociación Argentina Central. “Los 
jóvenes tiene un gran potencial. Pueden 
usar su talento como un ministerio. Y hay 

“Los jóvenes tiene un 
gran potencial. Pueden 
usar su talento como 
un ministerio. Y hay 

que darse cuenta de la 
importancia que tiene 

hoy YouTube no solo en 
el ambiente secular, sino 
también en el cristiano”.
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que darse cuenta de la importancia que tiene 
hoy YouTube no solo en el ambiente secular, 
sino también en el cristiano”, sostiene el 
Pr. Cayrus. Y luego amplía: “Los chicos se 
interesan hoy en esto, y queríamos reunirlos 
para poder darles herramientas a fin de que 
desarrollen este don de la mejor manera, y 
puedan ayudar a la iglesia y cumplir con la 
misión a través de él. Este es un ministerio 
impresionante. A través de un video, se 
puede llegar a miles de personas”.

Parece increíble, pero así es. Muchos 
jóvenes usan YouTube para ganar dinero, 
para hacerse famosos, para trascender... 
Otros lo usan para predicar. “YouTube es 
como mi púlpito”, repite una y otra vez 
Murilo Batista Riveiro (24 años, miembro 
de la Iglesia Adventista de Palermo, en Bue-
nos Aires), más conocido en Internet como 
“Escarabajo binario”. Por medio de su canal 
de YouTube, llega a miles de personas con el 
mensaje de la Biblia mediante sus videos. 

Murilo, así como los casi veinte jóvenes 
más que estaban presentes ese domingo, 
rebosa de alegría y entusiasmo por predicar 
el evangelio. Algo similar ocurre con Brian 
Chalá (otro de los youtubers adventistas 
de la Argentina), quien mediante su canal 

EsdeTAC no se cansa de responder mensajes 
de esperanza, y hasta da estudios bíblicos. 
Hablar con ellos por unos momentos me 
contagia la sana pasión por este nuevo mi-
nisterio. Y me hace recordar aquella cita de 
Elena de White de El evangelismo, página 34: 

“En las ciudades de la actualidad, donde 
existen tantas cosas que atraen y que agra-
dan, no puede lograrse interesar a la gente 
por los esfuerzos comunes [...]. Deben usar 
todos los medios que sea posible ingeniar 
para presentar la verdad en forma clara y 
distinta”. 

Este es un momento extraordinario, que 
requiere un esfuerzo extraordinario y el uso 
de todos los medios disponibles.

Así, en este encuentro, no solamente se 
habló sobre los aspectos técnicos para rea-
lizar un video, sino también de cómo tener 
ideas creativas para llevarlo a cabo y cómo 
promocionarlo correctamente. Además, mi 
colega, el Pr. Pablo Ostuni, presentó una nue-
va manera, que la Asociación Casa Editora 
Sudamericana desea implementar, a fin de 
promocionar sus libros: los booktubers. ¿De 
qué se trata esto? Son jóvenes que realizan 
videos recomendando a sus pares los libros 
que leyeron.

Entre los asistentes y los disertantes, 
también se encontraba el Pr. Santiago López 
Blasco, director de Comunicación de la Unión 
Argentina. Esto le dijo a la Revista Adventista: 
“Nos pareció fantástico este evento, porque 
de alguna manera procura desarrollar dos 
de los cuatro grandes desafíos que tiene la 
iglesia en la División Sudamericana, que 
son: comunicación y nuevas generaciones. 
Tenemos aquí a adolescentes y jóvenes que 
quieren predicar el evangelio a sus pares 
por Internet, a través de la producción de 
videos. Hoy, los videos online se ven más que 
la televisión tradicional. Quiere decir que 
estos chicos tienen una gran posibilidad de 
predicar. La idea es capacitarlos y encarar 
estas iniciativas para vincularlas con el 
plan que tiene la iglesia”. 

Y luego recalcó: “Este encuentro es una 
iniciativa original. Nos parece fenomenal. 
Tenemos que aprender junto a los jóvenes y 
motivarlos, reconocer su trabajo, y orientar 
sus inquietudes y necesidades”. RA

Al final del día, todos los asis-

tentes recibieron su certificado 

de participación en esta jor-

nada histórica.

Lea más sobre este evento y sobre este tema 

en la próxima edición de Conexión 2.0 (octu-

bre-diciembre de 2016).
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Innovaciones en el método de 
llevar el evangelio
Lanzan una aplicación de noticias

Sin duda, era algo necesario. Fue 
creada una aplicación moderna, 
interactiva y rápida para divulgar con 
mejor visualización las noticias de la 

página web adventistas.org (página oficial 
de la División Sudamericana) destinada a 
celular y tabletas, tanto en portugués como 
en castellano. 

Al descargar de manera gratuita la herra-
mienta, el usuario es orientado hacia una 
página concebida para esos dispositivos, con 
el mismo contenido de la página principal 
del sitio. Las noticias están organizadas por 
categorías, editoriales, región (Estados y 
países), y también por las sedes regionales de 
la Iglesia Adventista (asociaciones, uniones 

y División Sudamericana).
El público-meta son las personas interesa-

das en informarse sobre lo que sucede en la 
Iglesia Adventista en Sudamérica, que pre-
fieran la practicidad de un dispositivo móvil. 

Según Dhiogo Brustolín, desarrollador 
de la herramienta, una de las diferencias 
es la posibilidad de que el usuario aplique 
la función que más le agrada. Es decir, la 
persona puede definir si desea ver solo las 
noticias de una determinada región o de un 
área de alcance geográfico mayor. Además, 
es posible leer offline. “El usuario puede elegir 
los temas, guardarlos, y en un viaje de avión 
sin conexión, por ejemplo, los podrá bajar y 
leer”, resaltó.

De acuerdo con Carlos Magallanes, gerente 
de marketing digital de la Iglesia Adventista, 
las tecnologías avanzan, y exigen innova-
ciones en el método de llevar el mensaje 
del evangelio. “Hoy, las personas quieren 
tener información en la palma de la mano; 
y lo hacen por medio de los teléfonos in-
teligentes. Por eso estamos desarrollando 
aplicaciones”, explicó.

La Iglesia Adventista ha invertido signi-
ficativos recursos en este tipo de tecnología. 
Existen aplicaciones para niños, ancianos, 
personas de mediana edad y damas. Tam-
bién, hay aplicaciones de servicios como 
“Encuentre una iglesia”, y de contenidos, o 
“Reavivados por su Palabra”. RA

Una ayuda para 
instructores bíblicos

Por otra parte, también se lanzó un aplicación para ta-
bletas llamada “Biblia +”. Este recurso fue desarrollado 
con la intención de ayudar a aquellos instructores 
bíblicos y personas que les guste utilizar recursos 

digitales para conocer más sobre la Biblia.
El Pr. Everon Donato, director del Ministerio Personal de la 

Iglesia Adventista de la División Sudamericana (DSA), explicó 
que la idea fue ofrecer un contenido interactivo, gráficamente 
moderno y que, de manera resumida, apoye el contenido bíblico.

En “Biblia +”, encontramos gráficos, videos y textos que tratan 
temas desde la estructura del Santuario terrenal hasta esquemas 
para comprensión profética de libros como Daniel y Apocalipsis. 
La aplicación puede ser instalada en los sistemas operativos iOS 
y Android. “Es uno de los primeros materiales producidos para 
apoyar a quien da estudios bíblicos y le gusta estudiar la Biblia 
con otras personas”, afirma el Pr. Donato.

Por su parte, el Pr. Rafael Rossi, director de Comunicación 
de la DSA, resalta que el material es muy interesante, también, 
porque da preferencia a quien está familiarizado con las nuevas 
tecnologías digitales. El material impreso “Biblia +” ya fue lanzado, 
y divulgado en las congregaciones locales. RA

Noticias Adventistas

Disponible en

Biblia +

Disponible en
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Líderes se capacitan en 
estrategias para la defensa de la 
libertad religiosa

Cerca de quinientos adventistas 
participaron de la I Capacitación 
Sudamericana en Libertad Religio-
sa el pasado sábado 4 de junio. El 

evento, organizado por el departamento 
de Libertad Religiosa de la División Sud-
americana (DSA) y realizado en el predio 
del Centro Universitario Adventista de São 
Paulo (UNASP), en la capital paulista, se 
repetirá en cada uno de los países de la DSA.

Durante los últimos años, la Iglesia 
Adventista realizó innumerables foros y 
congresos destinados a destacar el tema 
de la Libertad Religiosa. Así, el enfoque 
se orienta a capacitar a los adventistas de 
la región a fin de que puedan defender la 
libertad religiosa en el lugar donde vivan.

“Este es el primer gran evento de ca-
pacitación para directores de Libertad 
Religiosa de los templos adventistas. Es 
un cambio estratégico que prioriza un 
trabajo más efectivo en el ámbito local, 
para luego celebrar esta actividad práctica 
en los festivales de libertad religiosa. Una 
cosa sin la otra no funciona bien”, explica el 
Pr. Hélio Carnassale, director de Libertad 
Religiosa de la DSA.

Con el objetivo de defender la libertad 
religiosa, los adventistas deben acercar-
se a las autoridades civiles y religiosas. 
Esta relación no debe interpretarse como 
ecumenismo, pues en ningún momento 
se debe debatir las creencias. De acuerdo 
con el Pr. Carnassale, este acercamiento 
a otros grupos religiosos debe apuntar a 
la celebración y la defensa del derecho de 
realizar cultos y profesar una fe, según la 
conciencia.

A pesar de que la República del Brasil es 
considerada el país con menos restriccio-
nes en libertad religiosa, de acuerdo con 
el ranking elaborado por Pew Research, 
ha registrado datos que comprueban el 
aumento de la intolerancia religiosa. 

Según Dámaris Moura, presidenta de la 
Comisión de Derecho y Libertad Religiosa 
de la Orden de los Abogados del Brasil (OAB), 
este país experimenta un “incremento de la 
intolerancia religiosa”. Esta declaración se 
realizó el 2 de junio, durante la ceremonia 
que celebró los diez años de la comisión 
que Dámaris preside.

En este mismo orden, y de acuerdo con 
el líder de Libertad Religiosa de la Iglesia 

Adventista en el Estado de São Paulo, 
Rep. del Brasil, Alcides Coimbra, Internet 
ha contribuido a difundir el discurso del 
odio a las creencias. El año pasado, se 
lanzó un manifiesto en favor del fin de 
la intolerancia religiosa en Internet, que 
puede firmarse aquí. 

En este sentido, cabe destacar que la 
Iglesia Adventista defiende la libertad 
religiosa para todas las creencias. Por 
eso, hay integrantes de las cúpulas de las 
principales entidades especializadas en 
la defensa de la libertad religiosa, como 
la Asociación Internacional de Libertad 
Religiosa (IRLA), la Asociación Brasileña de 
Libertad Religiosa y Ciudadanía (ABLIRC), 
y la Asociación Nacional de Juristas Evan-
gélicos (ANAJURE).

Estas instituciones defienden la libertad 
de elección y el ejercicio de cualquier fe; 
incluso, de quienes no creen en Dios. La 
Comisión de Derecho y Libertad Religiosa 
de la OAB tiene, por ejemplo, dentro de sus 
37 integrantes, un abogado que representa a 
los ateos. “La libertad religiosa es imprescin-
dible para que la Iglesia Adventista cumpla 
su propósito”, afirma Dámaris Moura. RA
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CÓMO 
ENCONTRAR 
CALMA EN 

MEDIO DE LAS 
TORMENTAS DE 

LA VIDA.

Y
sin embargo, el Protector de Israel 
estaba dormitando; su respiración 
se movía al son de las calmadas olas. 

Molido de cansancio, casi incapaz 
de levantar su mano una vez más 
para bendecir o sanar a otro ciego, 
Jesús hubiera querido encontrarse 
personalmente con los cientos que 
habían esperado su toque durante 
horas. Ahora, se había marchado (Mar. 
5:20), tan rápidamente como el sol se 
escondía detrás de las colinas purpú-

reas. Su humanidad se había hundido en el breve olvido 
del sueño, mientras los demás dirigían el bote. Su Padre 
guardaría a Israel esa noche. 

Pero las colinas están llenas de ojos; no todos ellos 
humanos. Desde algún lugar del oriente, detrás de las 
tumbas donde deambulan los locos y los cerdos todavía 
curiosean entre el pasto, seres sobrenaturales estudian 
cada movimiento del bote de madera, cada golpe de 
remo sobre el plácido lago, cada beso del viento que 
llenaba la vela inflada. 

Lucifer y su legión encontraron detestable la paz de 
aquel atardecer. Los corazones que florecen en el caos 
no pueden soportar la calma de la gracia. Y, cuando el 
bote que navegaba en dirección al este se aproximó a 
las profundidades del lago, el adversario finalmente 
alteró el denso silencio. 

“Tenemos una oportunidad”, gruñó. Y los ángeles caí-
dos salieron corriendo a implementar su estrategia. “Si 
perturbamos la paz, si aceleramos el viento, si generamos 
una tempestad como la que nunca se vio en este lago, 

“Levanto la vista hacia las 
montañas,

¿viene de allí mi ayuda?
¡Mi ayuda viene del Señor,

quien hizo el cielo y la tierra!
Él no permitirá que tropieces;
el que te cuida no se dormirá.
En efecto, el que cuida a Israel

nunca duerme ni se 
adormece”
(Sal. 121:1-4, NTV).
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los Doce no habían podido reconocer las 
advertencias de aquel que era su Salvador. 
Estaban más seguros de sí mismos de lo 
que debían, y sumaban paz con cada golpe 
de remo. Bajaron la guardia, cuando subir 
la guardia era justo lo que necesitaban. 

¿Qué señales había de que se acercaba 
una tormenta? Ninguna que ellos pudie-
ran ver, sentir u oler; no había presagios 
en el aire, ni se les estaba por caer el cielo 
encima. “Porque desde el día en que 
los padres durmieron, todas las cosas 
permanecen así como desde el principio 
de la creación” (2 Ped. 3:4). Ni se habían 
imaginado todavía que ellos y aquel a 
quien seguían estaban en el centro de 
una crisis mayor que el lago, su medio de 
subsistencia, o incluso sus vidas. Habían 

la sangre derramada sobre los adoquines 
por algún nuevo ataque suicida (¿dónde 
habrá ocurrido hoy?), son los formadores 
de una “tormenta”. Son las advertencias, a 
menudo inadvertidas, de que nada es lo que 
parece. “Cuando digan: Paz y seguridad, 
entonces vendrá sobre ellos destrucción 
repentina, como los dolores a la mujer 
encinta, y no escaparán” (1 Tes. 5:3).

EL GÉNESIS DE LAS TORMENTAS
¿Cómo se generan las tormentas? 

Los meteorólogos de la sede del canal 
de pronósticos Weather Channel dan 
una serie de variables. 

“Estas son algunas de las cosas que 
debería saber acerca de las tormentas 
–dijo pacientemente, como si estuviera 
acostumbrado a tratar con legos acerca 
de su ciencia–. Las peores tormentas en 
el mundo están en los Estados Unidos y 
en Bangladesh”; irónicamente, dos países 
con economías totalmente opuestas, gran 
disparidad en riqueza, e incluso diferen-
cias mayores con respecto a su capacidad 
de recuperación tras las catástrofes. La 
peor tormenta de los Estados Unidos 
(Katrina, en el año 2005) se cobró 1.464 
vidas. El ciclón Bholo de noviembre de 
1970 produjo 500 mil muertes en el delta 
inundado de Bangladesh.

Aparentemente, para los que saben, 
el planeta es una vasta y considerable 
tormenta, en un constante proceso de 
formación, reconfiguración y desarme. No 
existe un solo momento de “buen tiempo”, 
porque incluso los días de sol y brisa agra-
dable son precursores de tormentas del 
otro lado del mundo. Todos los momentos 
de aparente quietud son, en verdad, solo 
la calma que antecede al incesante ritmo 
de tormentas en formación. 

Pero, específicamente, ¿cuál es la se-
cuencia de una tormenta y cuál sería la 
primera señal de su inminencia? ¿Serían 
nubes arremolinándose a la distancia, o 
el viento que bambolea los pinos?

¿Y qué, con respecto a creencias popu-
lares, tales como la ausencia del canto 
de los pájaros, las vacas que se echan al 
piso a mediodía o el famoso dolor en los 
huesos de la abuela? ¿En qué medida las 
tormentas son el resultado de los cambios 
de humedad, a medida que los desiertos 
y los bosques lluviosos ofrecen su “tira 
y afloje”? ¿O es que la baja repentina de 
la presión barométrica es la señal más 
clara de cambio?

podremos lanzar a las profundidades 
más frías de Galilea tanto al bote como 
a todos sus tripulantes”.

La malicia era mortal y eterna. Siempre 
fue el propósito del diablo poner fin a su 
mayor rival antes de que Jesús pudiera 
llevar a cabo el rescate del ser humano. 
“El príncipe del mal hizo cuanto pudo 
y empleó toda su astucia para matar a 
Jesús, pues vio que la misericordia y el 
amor del Salvador, su compasión y su 
tierna piedad estaban representando 
ante el mundo el carácter de Dios”.1

El príncipe de los poderes del aire 
tenía más que brisas bajo su manga. 
“Tiene estudiados los secretos de los 
laboratorios de la naturaleza y emplea 
todo su poder para dirigir los elemen-
tos en cuanto Dios se lo permita”.2 Una 
corriente ascendente aquí, una nube en 
formación allí, una conjunción diabólica 
de topografía, una noche fría y una caída 
de la presión atmosférica ofrecieron a 
Lucifer lo que le debió haber parecido su 
oportunidad más preciosa de poner fin a 
la vida del Salvador. No cambiaba nada, 
para el diablo, el que una docena de entu-
mecidos discípulos, y los que estaban en 
muchos otros barcos rezagados, también 
vieran su fin. A su destructividad no le 
interesaban esos cálculos. 

Y entonces la tormenta comenzó. Pri-
mero, con los cambios casi imperceptibles 
en la dirección y la fuerza del viento, 
que hicieron que el hombre que llevaba 
la caña del timón tuviera que trazar un 
nuevo recorrido sobre el lago (primero 
hacia el norte, luego hacia el sur), a fin 
de poder aprovechar el viento sobre la 
vela. Por sobre la colinas de Genesaret, 
la neblina de la noche se convirtió en 
una, luego veinte y después doscientas 
nubes, hasta que una turbulenta masa de 
viento quedó concentrada, amplificada y 
dirigida hacia los minúsculos botes que 
estaban a más de siete kilómetros de allí. 
Todo elemento de la agitada noche fue 
usado por Satanás. La furia reprimida 
por milenios sopló fría y caliente, y luego 
más caliente, hasta que un ciclón digno 
de ciertas costas lejanas descendió con 
fuerza amarga y demoledora.

Conocemos bien la historia; demasia-
do bien, diría. Despreocupados, todos 
los seguidores de Jesús habían pasado 
por alto las señales de que algo estaba a 
punto de suceder. Envueltos en la falsa 
seguridad de la monotonía y la miopía, 

“SON LAS 
ADVERTENCIAS, 
A MENUDO 
INADVERTIDAS, 
DE QUE NADA 
ES LO QUE 
PARECE”.

pasado por alto el claro significado de 
todo lo que Jesús les había tratado de 
decir, pensando que las controversias 
con los sacerdotes y los ancianos eran 
todo lo que realmente importaba. 

Pero había, y todavía hay, un conflicto 
más grande de lo que sabemos. Incluso 
ahora la neblina se está levantando, 
arremolinándose sobre los picos de los 
así llamados eventos cotidianos. Las 
corrientes de aire ascendente de la falsa 
retórica, el aire helado de las econo-
mías desinfladas –cortina de nubes de 
la politiquería de siempre–, el calor de 
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“En verdad, depende de la zona del 
mundo en la que se viva –comentan los 
meteorólogos de manera evasiva–. Los 
cambios se dan de manera casi simultánea: 
en la presión del aire, las nubes y los vien-
tos”. La creencia en un patrón secuencial 
predecible es, aparentemente, tan poco 
fiable como, bueno... como el tiempo. 

“Los cambios se dan de manera casi 
simultánea”. Los que se apoyan en un 
proceso invariable de señales de ad-
vertencia de tormentas rápidamente 
se darán cuenta de su error, dado que 
es la convergencia de condiciones, no la 
secuencia, lo que toma por sorpresa a 
los más experimentados meteorólogos. 
Esperar a que la naturaleza nos advierta 
de sus planes de hacer estragos en la 
naturaleza –o en nuestra vida– es la 
manera más segura de equivocarse, y 
de no estar preparados para la crisis que 
muy pronto estará sobre nuestra cabeza. 

Y así también sucede con los eventos 
políticos, económicos y ambientales que se 
desarrollan rápidamente, en señal de que 
nuestro mundo se está dirigiendo hacia un 
estado que va más allá de “lo normal”. La 
gran crisis predicha en la profecía bíblica, 
y enfatizada por el Espíritu de Profecía, 
con certeza no ajustará su ritmo para que 
sincronice con nuestras líneas o esquemas 
de tiempo, por más elaborados que sean. 

Dado que el diablo se deleita en tomar 
por sorpresa a la humanidad, y barrer a 
cuantos pueda para siempre, ¿deberíamos 
esperar que los eventos finales sean tan 
medidos, moderados y fáciles de descri-
bir? No; de hecho, “las agencias del mal 
combinan y consolidan sus fuerzas para 
la gran crisis final. Grandes cambios están 
a punto de producirse en el mundo, y los 
movimientos finales serán rápidos”.3

“Satanás obra asimismo por medio de 
los elementos para cosechar muchedum-
bres de almas aún no preparadas. [...] Ejerce 
su poder en todos los lugares y bajo mil 
formas: en las desgracias y las calamidades 
de mar y tierra, en las grandes conflagra-
ciones, en los tremendos huracanes y en 
las terribles tempestades de granizo, en las 
inundaciones, en los ciclones, en las ma-
reas extraordinarias y en los terremotos. 
Destruye las mieses casi maduras, y a ello 
sigue la hambruna y la angustia; propaga 
por el aire emanaciones mefíticas, y miles 
de seres perecen en la pestilencia. Estas 
plagas irán menudeando más y más, y se 
harán más y más desastrosas”.4

LO QUE DICEN LAS ENCUESTAS

¿Cree que la Segunda Venida ocurrirá en su generación? 

Su perspectiva acerca de la profecía ¿ha cambiado durante los últimos veinte años?

¿Cree que el Islam desempeñará un papel en los eventos de los últimos días?

El Papado ¿tendrá un papel dominante en los eventos de los últimos días?
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Si Jesús regresara en los próximos doce 
meses, ¿qué porcentaje de adventistas cree 
que estarán listos para ese evento?

Creo que será votada una ley 
dominical nacional en los Estados 
Unidos dentro de...
dominical nacional en los Estados
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Estas respuestas representan un pequeño muestreo (dentro de las centenas) de las muchas, diversas y válidas opiniones de líde-

res y miembros de iglesia alrededor del mundo. Estos datos de ninguna manera son abarcadores ni representan la última palabra 

sobre de lo que los adventistas creen acerca de la cercanía de la Segunda Venida. 
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La experiencia de los seguidores de 
Guillermo Miller –que conformaron el 
núcleo de la Iglesia Adventista del Séptimo 
Día– hace más de 150 años nos recuerda 
cuán fácilmente incluso los más devotos 
puede estar equivocados, cuando asumen 
que su comprensión de la profecía bíblica 
(y su cumplimiento en su tiempo) está 
completamente libre de errores. Solo en 
el período posterior al Gran Chasco de 
octubre de 1844 llegaron a comprender 
que, si bien la profecía bíblica de los 2.300 
años era verdadera, su interpretación 
inicial de esa profecía era falible y corta 
de miras. Así que, en nuestra propia era, 
los que aseveran confiadamente que 
algunos eventos políticos, un desastre 
natural o el estallido de una guerra es un 
indicador incontrovertible de una “fecha 
indisputable” para la segunda venida de 
Jesús casi con certeza experimentarán 
tanto la vergüenza pública de estar equi-
vocados como la angustia privada de no 
haber visto cumplidas sus expectativas. 

Las verdades atemporales de la profe-
cía bíblica con certeza tendrán su gran 
cumplimiento: “Porque de cierto os digo 
que hasta que pasen el cielo y la tierra, ni 
una jota ni una tilde pasará de la ley, hasta 
que todo se haya cumplido” (Mat. 5:18). 

Pero el cumplimiento de estas pala-
bras inspiradas está relacionado con 
la afirmación de la fidelidad de Dios, 
no con la confirmación de la precisión 
de sus seguidores. Por lejos, es mejor 
decir, como Miller mismo concluyó: 
“Me he concentrado en otro tiempo, y 
allí permaneceré hasta que Dios me dé 
más luz. Y ese momento es Hoy, Hoy y 
Hoy, hasta que él venga, y vea a aquel a 
quien mi alma anhela”.5

NUESTRO LUGAR EN LA TORMENTA
La espeluznante tormenta descrita en 

Marcos 4 nos recuerda las lecciones de 
vida que aprendieron los que enfrentaron 
aquella tormenta en un bote hundible. “Y 
estas cosas les acontecieron como ejem-
plo, y están escritas para amonestarnos 
a nosotros, a quienes han alcanzado los 
fines de los siglos” (1 Cor. 10:11).

La primera de ellas es el valor de prestar 
atención. Si bien tenemos que admitir 
que algunos creyentes se han vuelto 
hipervigilantes, y conectan los puntos 
entre cada itinerario papal o los últimos 
dictámenes de la Suprema Corte de los 
EE.UU. con su comprensión de los eventos 

CUANDO NADIE LO ESPERE
DOUG BATCHELOR: Reconocido evangelista, director del ministerio Amazing Facts.

A 
pesar de las muchas falsas alarmas, todavía continúa siendo verdad que Jesús declaró 

enfáticamente que nadie sabe el día ni la hora de su regreso. Sin embargo, nos dejó 

una serie de señales a fin de que pudiéramos saber que el fin se acerca. Basado en casi 

cada elemento de la profecía, con certeza creo que el regreso del Señor será en breve: 

* Violencia creciente: chequeado. 

* Aumento en cantidad e intensidad de los desastres naturales: chequeado. 

* Una moral cada vez más baja y corazones cada vez más fríos: chequeado. 

* La humanidad que destruye la Tierra: chequeado. 

Para no mencionar el dramático surgimiento de la popularidad y el poder del papa 

Francisco, junto con sus repetidos llamados a una unidad religiosa. 

Pero sigo creyendo que muchas personas pueden estar confundidas con respecto a cómo 

serán las cosas en el mundo justo antes del final del tiempo de gracia. A menudo imaginan 

algo como fuego y azufre que descienden sobre la Tierra, mientras ciudades enteras son 

tragadas y los demonios toman posesión de las multitudes que raen la Tierra en busca de 

los santos escondidos en las montañas. 

Jesús presentó un panorama algo distinto de la vida, con algunos ribetes de normalidad. 

Jesús dijo: “Porque el Hijo del Hombre vendrá a la hora que no pensáis” (Mat. 24:44). Para 

el mundo, vendrá “como ladrón”, cuando todos clamen “paz y seguridad”. Esto significa que 

no esperará hasta que los eventos de los últimos días sean obvios y el mundo esté a punto 

de caer del precipicio o darse contra la pared; de otra manera, todos estarían esperándolo.

NUESTRO 
MUNDO 
SE ESTÁ 
DIRIGIENDO 
HACIA UN 
ESTADO QUE VA 
MÁS ALLÁ DE 
“LO NORMAL”.

que precederán a la segunda venida de 
Cristo, el mayor peligro es la conjetura 
de que todo continuará siendo igual, y de 
que no puede suceder algo que cambie la 
historia para siempre dentro de, digamos, 
los próximos cinco años. 

Jesús mismo reprendió a los líderes con 
mayor visión de futuro de su sociedad por 
su falta de atención a los grandes eventos 
que él había inaugurado. Consumidos 
por la cotidianeidad de sus ocupaciones, 
perdieron de vista las advertencias de la 
tormenta que estaba a punto de cernirse 
sobre sus cabezas: “Mas él respondiendo, 
les dijo: Cuando anochece, decís: Buen 
tiempo; porque el cielo tiene arreboles. 
Y por la mañana: Hoy habrá tempestad; 
porque tiene arreboles el cielo nublado. 
¡Hipócritas! que sabéis distinguir el 
aspecto del cielo, mas las señales de los 
tiempos no podéis” (Mat. 16:2, 3).

La preocupación por los asuntos de la 
vida diaria persuadió a los residentes del 
mundo antediluviano, que nunca habían 
visto una tormenta, de que la idea de la 
crisis que Noé predicaba era infundada y 
sin precedentes. Pero, para todos, menos 
para Noé y los miembros de su familia 
inmediata, el tiempo de prueba para 
el mundo se cerró bajo un cielo claro y 
una puesta de sol gloriosa. Esta es una 
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advertencia, para los que llegamos a los 
confines de los siglos, de que la confianza 
infundada en la paz y la seguridad es, en 
sí misma, una señal de los tiempos

En estos mismos momentos, las eco-
nomías nacionales que eran el orgullo 
de los mercados de valores de Nueva 
York, Londres y Tokio, solo doce meses 
atrás, ahora se están balanceando sobre 
el abismo. Algunas monedas han logrado 
apenas mantenerse a flote; otras directa-
mente se han hundido. Los precios de los 
combustibles, que mantienen en marcha 
nuestro mundo, se han derrumbado a más 
de la mitad; pero aun así, la así llamada 
recuperación, en el mejor de los casos, es 
tímida. Las alianzas políticas y militares, 
rápidamente cambiantes, han convertido 
a muchas fronteras nacionales en meras 
líneas trazadas en la arena, a medida que 
miles de migrantes desplazados sobrecar-
gan las infraestructuras del pasado. El 
tribalismo, alguna vez considerado una 

reliquia del siglo pasado, ha encontrado 
nuevo poder en Asia, África, Europa, e 
incluso las Américas, tal como la actual 
situación política bien lo ilustra. 

Si bien no hay nada de malo en amar 
la paz y las puestas de sol multicolores, 
nunca deberíamos cometer el error de 
asumir que nada cambiará en la noche; 
o de que nos espera una navegación sin 
sobresaltos. Prestar atención requiere la 
sensata interacción tanto de los hechos 
como de la fe: todo, con el objetivo de no 
ser sorprendidos por lo que seguramente 
golpeará al despreocupado mundo que 
nos rodea. El apóstol Pablo nos anima a 
permanecer en esta alerta: “Mas vosotros, 
hermanos, no estáis en tinieblas, para 
que aquel día os sorprenda como ladrón. 
Porque todos vosotros sois hijos de luz e 
hijos del día; no somos de la noche ni de 
las tinieblas” (1 Tes. 5:4, 5).

LA TORMENTA 
QUE ESTÁ 
FRENTE A 

NOSOTROS NO 
ES FICTICIA NI 

EVITABLE...
TODO LO QUE 

PUEDA SER  
SACUDIDO SERÁ 

REMOVIDO.
Referencias:

1 Elena de White, El conflicto de los siglos, p. 491.
2  ______________, Consejos sobre la salud, p. 458.
3  _____________, Exaltad a Jesús, p. 350.
4  ______________, Consejos sobre la salud, p. 458.
5 Guillermo Miller, The Midnight Cry, 5 de di-

ciembre de 1844, pp. 179, 180.
6 White, Reflejemos a Jesús, p. 303.

¿CREES QUE LA SEGUNDA VENIDA OCURRIRÁ 
EN TU GENERACIÓN?

TU PERSPECTIVA ACERCA DE LA PROFECÍA ¿HA 
CAMBIADO EN LOS ÚLTIMOS VEINTE AÑOS?

¿CREES QUE EL ISLAM DESEMPEÑARÁ UN 
PAPEL EN LOS EVENTOS DE LOS ÚLTIMOS DÍAS?

EL PAPADO ¿TENDRÁ UN PAPEL DOMINANTE 
EN LOS EVENTOS DE LOS ÚLTIMOS DÍAS?

QUÉ AFIRMAN LAICOS Y
PASTORES EN SUDAMÉRICA
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tratado de enseñarles con paciencia acerca 
de Dios, cuando sus mentes estaban cen-
tradas en lo terrenal. Los había rescatado, 
cuando se habían metido a sí mismos 
en peligros y situaciones embarazosas. 
Había mediado en sus incesantes pujas 
entre sí acerca de quién terminaría en la 
posición más elevada, y les había dado la 
primera tarea verdaderamente noble que 
cualquiera de ellos haya tenido. 

Y ahora, allí están, acusando a Jesús 
de no preocuparse lo suficiente por ellos. 

PERMANECER EN EL BOTE
Al menos tan importante como permanecer alerta es 

el valor del compañerismo, de la fidelidad, el permanecer 
cerca de Jesús. Aquellos a quienes Juan describe en el 
Apocalipsis como entre los redimidos “siguen al Cordero 
por dondequiera que va” (Apoc. 14:4); incluyendo hasta 
sobre el bote, aun cuando eso parezca desacertado por 
los críticos o por la creencia popular. 

En la versión de Marcos de la tormenta en el lago, 
encontramos a los discípulos remando y tratando fre-
néticamente de achicar el agua dentro del bote, en parte 
porque no comprendían el poder de aquel junto a quien 
navegaban. La mayoría de los hombres en el bote esa 
noche era pescadores consumados, con largos años de 
experiencia en toda clase de condiciones climáticas sobre 
el lago. Pero nada en su experiencia los había preparado 
para la violencia y el drama de esos momentos. Estaban 
convencidos de que se iban a hundir hasta el fondo del 
lago, para descansar por siempre entre los peces que 
solían atrapar. Mientras tanto, Jesús yacía plácidamente 
dormido en la popa del barco, completamente ajeno a 
toda la conmoción y el pánico que lo rodeaba. 

Es suficiente decir que estaban furiosos con él. Dado 
que ellos estaban experimentando una emergencia en su 
vida, asumían que él también debía estar experimentán-
dola. Y, como continuó durmiendo mientras ellos seguían 
en pánico, finalmente lo despertaron y le dijeron, a la 
buena usanza galilea: “Maestro, ¿no tienes cuidado que 
perecemos?” (Mar. 4:38).

Eran palabras duras para ser dichas a Jesús. Durante 
meses, él había mostrado su profundo afecto por ellos en 
incontables actos de generosidad y consideración. Había 
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de todo el universo en ese momento 
era realmente en ese bote a punto de 
hundirse en medio del mar de Galilea, 
porque Jesús estaba en él. 

Y ¿qué acerca de ti? ¿Estás ansioso hoy? 
¿Estás temeroso, y clamando a Dios que 
“haga algo”; que traiga una solución; que 
intervenga de alguna manera en tu vida 
o en la vida de tus seres queridos? ¿Te 
parece, a veces, que Jesús debe de estar 
durmiendo, que no está escuchando 
tus oraciones urgentes y fervientes? ¿Te 
encuentras con frecuencia a punto de 
“reprender a Dios”; de decirle cuán indi-
ferente parece estar, cuán desinteresado 
parece ante las emergencias y las crisis 
de tu vida cotidiana?

Si alguna de estas cosas se aplica a ti, 
entonces es tiempo de detenerte a pre-
guntarte si la vida que estás llevando es 
la vida de un discípulo. Tu vida ¿se mueve 
al ritmo de la vida de Jesús? ¿Disfrutas 
de pasar tiempo a solas con él cada día? 
¿Buscas con frecuencia tiempo para 
dedicar a tu familia, a tus amigos, para 
adorar y para “renovar experiencias”? 
¿Estás viviendo tu vida al ritmo de la de 
Jesús o estás danzando frenéticamente 
al son rápido de nuestra generación 
secularizada y sin descanso?

Jesús, el gran Rabí de tu vida, te dice 
hoy lo que una vez dijo a sus nerviosos 
y aterrorizados discípulos: “Venid a mí 
[...] y yo os haré descansar” (Mat. 11:28). 
¿Puedes escucharlo hoy? ¿Puedes aquie-
tar lo suficiente tu alocado corazón y 
tus exhaustos nervios, para escuchar 
verdaderamente su invitación?

¿Puedes apartar de tu mente la in-
terminable lista de tareas por hacer en 
tu vida? ¿Puedes alejarlas lo suficiente 
como para escuchar la voz de aquel que 
te ama con amor eterno?

“Te daré descanso”, dice Jesús. “Y no 
solo descanso en cama durante la no-
che, para que puedas dormir como un 
niño con limpia conciencia, sino te daré, 
también, descanso en medio de todo el 
mundo agitado y frenético que te rodea. 
Te susurraré, cuando todo lo demás en tu 
vida esté gritándote órdenes o ladrándote. 
Te sanaré de esa horrible enfermedad 
que te hace pensar que debes tomar 
absolutamente todo en tus manos y 
luchar para hacer que funcione. 

“Te enseñaré cómo dormir en medio 
de noches tormentosas, y cómo encon-
trar paz real en medio del estruendo 
del trueno”.

Hace más de un siglo, Elena de White 
miró hacia nuestros días... y también nues-
tras noches. “Se avecina una tormenta de 
furia incontenible. ¿Estamos preparados 
para afrontarla? No necesitamos decir: Los 
peligros de los últimos días pronto han 
de venir sobre nosotros. Ya han llegado”.6

La tormenta que está frente a nosotros 
no es ficticia ni evitable. Quizá pueda 
sorprendernos, tal como la tormenta sobre 
Galilea sorprendió a los discípulos de 
Jesús, con todo su espanto y poder. Todo 
lo que pueda ser sacudido será removido. 
Deberíamos estar acostumbrándonos a 
los vientos huracanados y al crujido del 
entablado bajo nuestros pies. Todo lo 
que parece seguro ahora demostrará ser 
ilusorio. “Y toda isla huyó, y los montes 
no fueron hallados” (Apoc. 16:20).

Pero nunca somos abandonados o 
dejados a merced de las borrascosas olas. 
El que comenzó esta gran obra –en este 
movimiento remanente y en nuestra 
vida– cumplirá su promesa de termi-
narla. El que se levanta sobre la popa 
extendiendo su mano salvadora sobre 
el caos, y que aquieta nuestro corazón, 
“es antes de todas las cosas, y todas las 
cosas en él subsisten” (Col. 1:17). RA

“...PORQUE TODOS 
VOSOTROS SOIS 

HIJOS DE LUZ E HIJOS 
DEL DÍA; NO SOMOS 
DE LA NOCHE NI DE 
LAS TINIEBLAS”. 
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Expresaban su indignación porque en 
medio de una tormenta que ellos creían 
insufrible él estaba durmiendo de manera 
imperturbable. 

Conocen bien la historia. Cuando Jesús 
terminó de calmar la tormenta (algo que de-
bió de haberle tomado unos tres segundos), 
se volvió a ellos y les recordó nuevamente 
cuán poco comprendían los ritmos de su 
vida: “¿Por qué estáis así amedrentados? 
¿Cómo no tenéis fe?” (vers. 40).

Si hubieran estado a tono con Jesús; si 
hubieran estado en armonía con Jesús; 
si hubieran estado viviendo su vida al 
ritmo de la vida de él, habrían sabido 
que nada malo podía pasarles a menos 
que Jesús lo permitiera. 

Si hubiesen valorado plenamente el 
privilegio de estar en compañía de Jesús, 
habrían sabido que el lugar más seguro 

JARED THURMON: Coordina marketing y los 
acuerdos de cooperación estratégica para la 
Adventist Review.
BILL KNOTT: Editor ejecutivo de la Adventist Review.
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E
l debate que existe en relación con la homosexualidad ha sido 

planteado desde diversos puntos de vista. Uno de ellos, y que 

nos atañe directamente, es el que sostiene que las cartas de 

Pablo no condenan la práctica homosexual. Los que arguyen 

esto señalan que los tres pasajes en los que Pablo hace referencia al 

tema (Rom. 1:26, 27; 1 Cor. 6:9, 10; 1 Tim. 1:10) están errónea y tenden-

ciosamente interpretados. 

En vista de esto, en el presente artículo se discutirán algunas opiniones que 

se han vertido sobre el tema, prestando atención al texto bíblico y al contexto 

en el que está ubicado. Se analizará por separado cada texto paulino en el 

que se hace referencia al tópico en cuestión, para finalmente entregar una 

conclusión a la luz de las evidencias que los mismos textos arrojan.

CAMBIANDO 
EL PLAN DIVINO

PO
R 
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LIVARES
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LA EPÍSTOLA A LOS ROMANOS Y LA 
HOMOSEXUALIDAD 

Para un lector asiduo de Romanos, no es ningún 
misterio leer que Pablo señale, por un lado, 
que las mujeres “cambiaron el uso natural por 

el que es contra naturaleza” (Rom. 1:26), en tanto, 
por el otro, afirme que los hombres, “dejando el uso 
natural de la mujer, se encendieron en su lascivia 
unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos 
hombres con hombres” (Rom. 1:27). Para el mismo 
lector, acostumbrado a interpretar el texto como 
refiriéndose a la homosexualidad, puede resultarle 
extraño saber que algunos afirman que el pasaje, 
en sí, no se estaría refiriendo a la homosexualidad 
como tal, sino al hecho de que hombres o mujeres 
que en realidad son heterosexuales cometan solo 
por placer actos homosexuales. Eso significaría que 
lo que el apóstol Pablo está indicando, entre líneas, 
es que Dios no dice nada en contra de aquellos que 
son “naturalmente” homosexuales; es decir, aque-
llos que sienten amor y que mantienen una vida 
sexual activa con otra persona de su mismo sexo. 

No obstante, quienes afirman eso cometen algu-
nos errores en la forma de aproximación al texto. 
Un primer punto para tener en vista es el contexto 
en el que está situado el pasaje traído a colación. 
Luego de declarar que “en el evangelio la justicia 
de Dios es revelada” (Rom. 1:17), Pablo inmediata-
mente analiza la ira de Dios contra la impiedad y la 
maldad de aquellos que restringen la verdad (1:18). 
La intención del apóstol al hacer esto es mostrar 
que todos, incluyendo a judíos y gentiles por igual, 
somos culpables y pecadores; y que, por lo tanto, 
necesitamos la justicia gratuita que ha sido revelada 
en Jesús (1:17-3:20; comparar con 3:22-24). 

Ahora bien, al analizar “la impiedad y la maldad” 
de la humanidad, el primer grupo al que Pablo hace 
referencia es al de los gentiles, enfocándose tanto en 
su idolatría como en su inmoralidad sexual (1:18-27). 

Inicialmente, Pablo expresa que los gentiles cono-
cieron las “cualidades invisibles de Dios” a través de 
la naturaleza, por lo cual no tienen la excusa de decir 
que porque desconocen a Dios no son pecadores (1:19, 
20; 2:14-16). Describe que ellos optaron por no glorificar 
el nombre de Dios, haciéndose necios y “cambiando” 
la gloria que Dios merecía por la imagen de los seres 
que Dios mismo había creado (1:21, 22). Una palabra 
clave en esta discusión es el verbo “cambiar”.1 

Inicialmente, Pablo dice que ellos “cambiaron” 
la gloria de Dios por las semejanzas de hombres 
corruptibles, aves, cuadrúpedos y reptiles (Rom. 1:23). 
Luego, afirma que ellos “cambiaron” la verdad de Dios 
por la mentira, convirtiéndose en adoradores de las 
criaturas, y no del Creador de ellas (1:25). Finalmente, 
menciona que las mujeres y los hombres “cambiaron” 
el uso natural por el que es contra naturaleza, “encen-

diéndose en su lascivia unos con otros” (1:26, 27). En 
cada uno de estos “cambios”, Pablo está ilustrando 
que, al dejar de lado a Dios, él “los dejó a merced” de 
sus propios caminos (1:24, 26, 28). Por lo cual, por el 
hecho de ser pecadores, necesitarían un salvador.2 

El decir que ellos “cambiaron” lo que Dios había 
dispuesto desde el principio mostraría que Pablo 
está haciendo alusión a la creación del mundo y, por 
ende, a la creación del 
ser humano.3 De esta 
manera, Pablo nos 
estaría recordando 
que el ser humano 
fue creado como 
hombre y como 
mujer, no como ser 
homosexual (Gén. 
1:26, 27; 2:15-25). Esto 
explicaría por qué Romanos menciona que las muje-
res, y posteriormente que los hombres, “cambiaron 
el uso natural por el que es contra naturaleza” (1:26, 
27). El “uso natural” sería el dispuesto en la creación; 
esto es, la relación entre un hombre y una mujer. 
Por otro lado, el uso “contra la naturaleza” sería lo 
opuesto; es decir, consumar relaciones sexuales con 
personas del mismo sexo. De esta manera, Pablo no 
está diciendo que solamente los heterosexuales que 
cometen actos homosexuales por lujuria o por placer 
son pecadores, sino también lo son “todos” aquellos 
que no se ajustan al patrón hombre-mujer en el que 
las relaciones de pareja deben encuadrarse. 

PRIMERA DE CORINTIOS Y LA 
HOMOSEXUALIDAD

La carta de Pablo a los miembros de la iglesia 
de Corintio pareciera ser bastante clara con 
relación a lo que Dios determina respecto de 

la homosexualidad. En la traducción provista en la 
versión Reina-Valera de 1960, el apóstol afirma que 
no heredarán el Reino de Dios “los que se echan 
con varones” (1 Cor. 6:9, 10). La palabra griega que 
esta versión traduce como “echarse con varones” 
es arsenokoitai, que a su vez está precedida por 
otra, malakoi, que es traducida en la misma versión 
como “afeminados”. Para algunos, sin embargo, 
considerando el análisis lingüístico de ambos vo-
cablos, lo que estaría condenando el texto sería a 
los prostitutos que “se echan con varones” o a los 
pedófilos, que se aprovechan de los niños “afemi-
nados” (malakoi). Por lo tanto, dicen ellos, el apóstol 
no estaría refiriéndose a aquellos homosexuales 
que “nacieron así” y que mantienen una relación 
consentida con otros adultos del mismo género, 
sino a los que “pervierten la realidad homosexual”.

Para cerciorarse de que este análisis sea correcto, 
lo primero es centrarse en el texto mismo. El pa-

¿ENSEÑA EL APÓSTOL 
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paulino, que no aparece ni antes ni en tiempos 
de Pablo. Por lo tanto, cuando Pablo usa la 
palabra arsenokoitai no se estaría refiriendo 
a “prostitutos” homosexuales, sino a una 
palabra que él mismo acuñó para aludir a 
los homosexuales a secas; es decir, a aquellos 
varones que, como dice Levítico, “se acuestan 
con hombres como si fueran mujeres”.6

Entonces, ¿qué decir de aquellos que 
postulan que el texto se refiere a pedófilos 
que abusan de los niños? Como se estableció 
anteriormente, el texto, en su relación con 
Levítico, está subrayando la homosexuali-
dad. Si Pablo hubiese querido expresar su 
condenación de la pedofilia, habría usado 
el término griego paiderastes, que implica 
una inclinación sexual hacia los niños; pero 
no lo hizo. Lo cual no excluye que quienes 
actúan de esa forma no sean, con todas las 
letras, también pecadores y deban ser con-
denados. Sin embargo, si bien Pablo no dijo 
que fueran “pedofilos”, sí, en cambio, nombró 
a los malakoi; es decir, a los “afeminados”. 
En términos estrictamente lingüísticos, si 
bien la palabra malakoi podría traducirse 
como “afeminado”, también hace alusión 
a la pareja sexual que en la relación homo-
sexual desempeña el rol de mujer.7 Desde 
esta perspectiva, el hecho de que Pablo haya 
nombrado ambos términos señalaría que su 
significado debe entenderse en conjunto, 
lo que determinaría que tanto los agentes 
pasivos como los activos en la relación ho-
mosexual no heredarán el Reino de Dios.8 

PRIMERA DE TIMOTEO Y LA 
HOMOSEXUALIDAD

En la primera carta que Pablo escribió a 
Timoteo aparece el último texto que común-
mente interpretamos como que reprueba la 
homosexualidad (1 Tim 1:10). Aquí, nuevamen-
te, el apóstol usa la palabra arsenokoitai; que, 
sin embargo, algunos han interpretado como 
referida nuevamente a la prostitución o a la 
pedofilia. En términos cronológicos, esta carta 
fue escrita varios años después de aquella que 
Pablo escribiera a los corintios, por lo cual, 
el hecho de que él mencione nuevamente 
la palabra arsenokoitai, que la Reina-Valera 
traduce como “sodomitas” (1:10), nos permite 
establecer que el significado de este término 
ya era conocido por Timoteo. Sin embargo, 
el vocablo “sodomitas” puede resultar no tan 
claro para algunos, y quizás hasta pueda hacer 
perder de vista la esencia del significado que 
comprende la palabra arsenokoitai. En vista 

saje asegura que los injustos no heredarán el Reino de Dios (1 Cor. 6:9, 10). 
Pablo emplea la palabra “injusto” con el fin de referirse a un gran número 
de personajes: los fornicarios, los idólatras, los adúlteros, los afeminados 
(malakoi), “los que se echan con varones” (arsenokoitai), los ladrones, los 
avaros, los borrachos, los maldicientes y los estafadores (6:9, 10). Una 
primera lectura del texto nos permite afirmar que el pasaje no solo está 
condenando a quienes se “echan con varones”, sino también deplora otros 
actos reprobables que impedirían heredar el Reino de Dios. ¿De dónde tomó 
Pablo esta lista de actos pecaminosos? Probablemente estaba pensando 
en el “Código de Santidad” de Levítico 18 al 20.4 En el Nuevo Testamento, 
es común encontrar referencias a estos capítulos de Levítico. Jesús mismo 
los usó, por ejemplo, cuando afirmó que debemos amar a nuestro prójimo 
como a nosotros mismos (Mar. 12:31; cf. Lev. 19:18). 

Ahora bien, al considerar la lista que Pablo nos brinda, podemos darnos 
cuenta de que solamente la referencia a “los borrachos” no está presente 
en este “Código de Santidad” (Lev. 18:22; 19:4, 9, 11-13, 14; 20:10, 13), por lo cual 
es altamente probable que Pablo haya hecho referencia a estos capítulos 
cuando mencionó a los que “se echan con varones”. 

Es en este “Código de Santidad”, específicamente en Levítico 18:22 y 
20:13, donde Dios amonesta a los varones a no dormir con hombres como 
si fuera con mujeres. Lo interesante es que la traducción griega del Antiguo 
Testamento conocida como Septuaginta (LXX) utiliza dos palabras para 
describir esta orden: arsen, que significa “hombre”, y koite, que se traduce 
como “relación sexual”, de la cual proviene la palabra “coito”. De esta manera, 
lo que Pablo está haciendo en 1 Corintios es unir estos dos términos, arsen 
y koite, en un solo vocablo, quedando así la palabra arsenokoitai. Por lo cual 
la palabra no se podría traducir como “prostituto”, sino como “homosexual”; 
es decir, aquel que se “echa con varones”.5  Establecer esta conexión es muy 
importante, porque los que arguyen que la palabra arsenokoitai debería 
traducirse como “prostituto” afirman que no existen registros del térmi-
no en otros escritores de la época de Pablo; es decir, esta sería la primera 
vez que la palabra aparece. En este punto, debemos reconocer que están 
correctos. No existen evidencias de que la palabra haya existido, al menos 
en registros escritos, antes de que Pablo la mencionara aquí. Sin embargo, 
si se presta atención al hecho de que Pablo tiene en mente el “Código de 
Santidad” de Levítico (Lev. 18:22; 20:13), no habría problemas en señalar que 
está acuñando una nueva palabra. Lo cual no sería nada extraño en Pablo. 
Por ejemplo, en la primera carta que escribe a Timoteo, él usa dos veces el 
término heterodidaskaleo, que significa que “no enseñen diferente doctrina” 
(1 Tim 1:3; 6:13). Lo interesante es que este es un término exclusivamente 
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son tan pecadores como los homosexuales, y 
viceversa; y ambos necesitan de igual modo  
la gracia y el perdón divinos.

CONCLUSIÓN
A la luz de lo antes expuesto, no nos cabe 

más que afirmar que Dios condena la homo-
sexualidad como un pecado. Esto implica 
que en ningún momento Pablo testifica 
que los homosexuales son pecadores solo 
porque sean pedófilos o por trabajar como 
prostitutos, excluyendo, así, a los que sincera 
y “naturalmente” lo son. Pablo no hace esa 
distinción. Para Dios, quien inspiró al apóstol, 
los homosexuales son pecadores y pecadoras 
que necesitan la Redención. 

No obstante, en ningún momento él enseña 
que debamos odiarlos o impedir que ellos, o 
ellas, puedan aceptarlo como su Salvador. 
La misión que como cuerpo eclesiástico 
tenemos es denunciar el pecado pero amar al 
pecador, creyendo en la conversión de todos 
aquellos que están lejos de Cristo. Pues ¿no 
es acaso Pablo quien, luego de señalar que 
los homosexuales no heredarán el Reino de 
Dios, dice: “Y esto erais algunos” (1 Cor. 6:11)? 

Qué increíble es notar que Pablo está 
hablando en tiempo pasado. Es decir, Pablo 
está afirmando que “estos miembros” habían 
sido homosexuales activos, pero ya no lo son 
más: Dios había obrado la obra misteriosa del 
arrepentimiento en sus corazones; la misma 
que él puede efectuar en todos aquellos que 
se acercan a él con el deseo de caminar en 
sus pasos. RA

de lo anterior, primero analizaremos lo que 
podría implicar el término “sodomita” para 
algunos, para luego centrarnos brevemente 
en el contexto en que Pablo menciona la 
homosexualidad en 1 Timoteo.

Sin duda, en la mente de muchos, la pa-
labra “sodomita” hace referencia al acto 
homosexual llevado a cabo exclusivamente 
entre hombres. Concepto que es tomado, co-
rrectamente, del relato en que los habitantes 
masculinos de Sodoma querían, como traduce 
la Nueva Versión Internacional, “acostarse” 
con los visitantes celestiales que estaban 
hospedados en la casa de Lot (Gén. 19:4, 5). 

Sin embargo, los mismos que cuestionan 
los textos previamente analizados en este 
artículo señalan que en esta historia no se 
está describiendo negativamente a la homose-
xualidad, sino simplemente haciendo alusión 
al hecho de que algunos pervertidos querían 
agredir sexualmente a estos huéspedes de 
Lot. De esta manera, la palabra “sodomita” 
implicaría que Pablo estaría aludiendo a 
“violadores”; lo cual, obviamente, debe ser 
siempre condenado.

No obstante, aquellos que definen el vo-
cablo a partir del hecho de que estos hom-
bres querían abusar sexualmente de los 
visitantes de Lot olvidan que, aun así, estos 
tenían intenciones homosexuales; dejando 
de lado, además, el hecho de que en la Epís-
tola de Judas se menciona que las ciudades 
de Sodoma y Gomorra fueron castigadas 
por su “inmoralidad sexual y vicios contra 
la naturaleza” (Jud. 7). Por lo cual, quizás 
una mejor traducción para este texto, que 
podría evitar malentendidos, sería aquella 
provista por la Nueva Versión Internacional 
y La Biblia de las Américas, las cuales rinden 
el texto simplemente como “homosexual”. 

Ahora bien, en relación con el pasaje de 
Timoteo, el contexto de la Epístola nos indica 
que Pablo, luego de afirmar que “la ley no 
fue dada para el justo”, pasa a enumerar a 
aquellos que se oponen a esta definición (1 
Tim. 1:9). Entre aquellos que son mencionados 
en su larga lista de contrarios a la Ley de 
Dios, figuran los “sodomitas” de la versión 
Reina-Valera. Lo que debe ser resaltado, en 
este caso, es que Pablo coloca en un mismo 
plano a los “sodomitas” y a los fornicarios (1 
Tim. 1:10), subrayando así que a los ojos de 
Dios la pecaminosidad del comportamiento 
homosexual es tan condenable como la in-
moralidad sexual que podría existir entre 
los heterosexuales. Es decir, los fornicarios 
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Una acción para salvar
Conozca más sobre la campaña Rompiendo el silencio.

 FAMILIA   |  Marli Peyerl | @MarliPeyerl

Hace poco, cerca de la calle en la 
que vivo, fui testigo de una escena 
triste. Una madre y sus dos hijos 
se estaban agrediendo violenta-

mente, sin prestar la menor atención a las 
personas que pasaban por allí. Uno de los 
hijos estaba alcoholizado, y era el causante 
de esta crítica situación.

Esta es una escena estremecedora que, 
desgraciadamente, se repite en la vida co-
tidiana de muchas familias. Es lamentable 
observar cómo la violencia –en sus diferentes 
formas (física, psicológica, moral, sexual 
y patrimonial)– ha aumentado de modo 
alarmante en los últimos años, y cómo los 
niños, las mujeres y los ancianos son sus 
principales víctimas.

 La violencia de tipo interpersonal, que 
sucede en la familia o en la comunidad, ha 
ocasionado daños profundos, además de ser 
considerada un problema de salud pública. 

 Según la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), uno de los factores influyentes 
para este aumento es el consumo de alcohol 
y de drogas ilegales. Cada año, mueren en 
el mundo alrededor de 320.000 jóvenes por 
causa del alcohol; que, si bien está aceptado 
socialmente, su consumo tiene correlación 
directa con el aumento de la violencia. 
También se lo considera una de las puertas 
de entrada al consumo de drogas ilícitas, 
como la marihuana, la cocaína y el crack. 

Muchas personas comienzan a consumir 
estas sustancias buscando la libertad; otras 
lo hacen como una forma de sobrevivir a 
las adversidades, con el fin de reducir la 
sensación de hambre, frío, dolor físico y 
sufrimiento psicológico resultantes del 
maltrato y las variadas formas de violencia, 
incluso de la propia familia. Estas personas 
terminan esclavizadas por desear satisfacer 
expectativas y necesidades no suplidas, y 
no logran encontrar el camino de retorno 
sin una ayuda externa. 

 Según el II Relevamiento Nacional sobre 
Alcohol y Drogas en la República del Brasil, 
coordinado en 2012 por la Universidad 
Federal de San Pablo, los niños expuestos 
a la violencia doméstica tienen mayores 
probabilidades de llegar a ser consumidores 
de drogas en su vida adulta. Más de la mitad 
de los consumidores de cocaína y más de un 
tercio de los consumidores de marihuana 
habían sido víctimas de abuso infantil. 
También, se constató una mayor precoci-
dad en la experimentación con el alcohol 
por parte de menores de quince años, y un 
aumento significativo del número de niñas 
consideradas alcohólicas. Estas estadísticas 

son tan solo una parte de la realidad en la 
que vivimos. Muchos casos semejantes, a 
veces, ni siquiera son informados.

Esta podría ser una situación que tú 
también hayas enfrentado en tu casa o 
presenciado en la familia de algún conoci-
do. Uno de los grandes desafíos de nuestra 
sociedad es crear un ambiente seguro, en 
el cual los padres den un buen ejemplo y 
los hijos puedan tomar buenas decisiones, 
manteniéndose alejados de todo lo que 
los perjudique. Como cristianos, no po-
demos permanecer indiferentes ante los 
sufrimientos y las necesidades de nuestros 
semejantes. Es necesario concientizar a la 
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población, y planificar actividades que sean 
significativas y que ayuden a las personas 
dependientes a abandonar su vicio y escribir 
una nueva historia. 

PARA ALIVIAR EL SUFRIMIENTO
Dios ha dado a la Iglesia Adventista la 

oportunidad de abrir puertas a quienes 
están buscando ayuda. Como cristianos, 
tenemos el compromiso de llevar esperanza 
a los que sufren. Por esto, la religión ha sido 
señalada como una de las soluciones para 
aliviar este sufrimiento.

Esto puede ser confirmado por estudios 
que señalan que la religiosidad y la espiritua-
lidad han sido identificadas, en los últimos 
tiempos, como claros factores protectores 
frente al consumo de drogas en diferentes 
niveles. Las personas que tienen alguna 
creencia religiosa presentan menores índices 
de consumo de drogas legales e ilegales. Los 
drogadictos experimentan una mejor recu-
peración cuando el tratamiento se realiza 
con un abordaje espiritual, a diferencia de 
cuando se lo hace únicamente con profe-
sionales específicos. Lo importante es que 
exista una integración entre las dos áreas. 

Por eso, este año, uno de los grandes 
programas que realiza la Iglesia Adventista 
del Séptimo Día desde 2012 en ocho países 
de Sudamérica trata sobre este tema. La 
campaña Rompiendo el silencio ha contri-
buido significativamente para alertar e 
informar a los adventistas y a la sociedad 
sobre el abuso y la violencia hacia mujeres, 
ancianos, niños y jóvenes. 

 Si bien la fecha oficial de la campaña es 
el cuarto sábado de agosto, cuando se realiza 
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una programación especial en los templos, el 
objetivo es hacer el proyecto más relevante 
para la comunidad y realizar actividades 
a lo largo del año. Pueden ser marchas en 
las calles, foros, ferias de salud, entrega de 
folletos y revistas, y charlas para padres y 
alumnos en las escuelas.

 Cada año, la campaña Rompiendo el 
silencio tiene un énfasis diferente. Este año, 
el enfoque principal se centra en el perjuicio 
que causa el uso, el abuso y la dependencia 
del alcohol y las drogas.

 Para informar y ayudar a la población, 
se producen diversos materiales de apoyo 
y orientación. Además de las revistas con 
textos preparados para niños y adultos, en 
Internet se encuentran disponibles otras 
herramientas. En el sitio web rompiendoel-
silencio.org se publican artículos, videos 
y entrevistas sobre cada temática. Estos 
pueden beneficiar a familias que quizás 
estén atravesando por pesadillas. Así que, 
por ejemplo, si conoces a alguien que ha 
estado viviendo esta situación pero que 
reside lejos, puedes enviarle la versión di-
gital de la revista. Lo importante es que 
este material alcance a la mayor cantidad 
posible de personas. 

 Sácale provecho a cada contenido, y 
transfórmalo en charlas, debates y semi-
narios, que puedan ser presentados a los 
Conquistadores y los Aventureros en las 
iglesias o en programas orientados a ado-
lescentes y jóvenes. Usando la infografía de 
la revista, muestra los efectos devastadores 
del alcohol y las drogas. Eso sí, recuerda que 
si bien no tienes que ser un especialista para 
hablar sobre el tema, es necesario tener un 

dominio de los conceptos básicos sobre las 
drogas y sus efectos sobre el organismo 
humano. Por eso, al presentar este tema, 
es importante haber leído a conciencia los 
materiales preparados y, de ser posible, dar 
cabida a profesionales de la salud. 

 Lleva este proyecto a las autoridades o 
los organismos especializados que trabajan 
en la prevención de la violencia o con drogo-
dependientes. La campaña también apunta 
a tener una mayor divulgación, además de 
colaborar con estos grupos de apoyo. 

Ahora es el tiempo de unir fuerzas y pla-
nificar actividades. La participación de los 
diferentes departamentos de la iglesia y los 
diferentes profesionales será fundamental 
para el éxito de esta iniciativa. Necesitamos 
extender la mano y ayudar a los que sufren, 
recordando la siguiente cita: 

“Los sufrimientos de cada hombre son 
los sufrimientos del Hijo de Dios, y los 
que no extienden una mano auxiliadora 
a sus semejantes que perecen provocan 
su justa ira. [...] A los que aseveran tener 
comunión con Cristo y, sin embargo, han 
sido indiferentes a las necesidades de sus 
semejantes les declarará en el gran día del 
juicio: ‘No sé de dónde sois; apartaos de mí 
todos vosotros, hacedores de maldad’ [Luc. 
13:27]” (Elena de White, El Deseado de todas 
las gentes, pp. 765, 766).

Que Dios nos ayude a atender las ne-
cesidades de las personas, para que se en-
cuentren con aquel que puede dar alivio al 
sufrimiento: ¡Jesús! RA

En el sitio web rompiendoelsilencio.org se publican artículos, videos y entrevistas sobre estas temáticas. Los materiales de este sitio web sin duda pueden 

beneficiar a familias que quizás estén atravesando este tipo de problemáticas.
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¿Por qué hay personas obesas? 
Para muchos, la respuesta 
parece muy fácil; pero, en 
realidad, es más compleja 

de lo que suponemos. La obesidad es una 
cuestión de creciente gravedad porque su 
morbilidad y prevalencia continúan en alza. 

¿Por qué la persona obesa come más de 
lo necesario? ¿Tienen los factores genéticos 
y las conductas heredadas incidencia para 
esta patología tan vigente? 

Si elaboramos una definición médica 
solamente, la obesidad resulta de un desequi-
librio entre el aporte calórico de la ingesta y 
el gasto energético, dado por el metabolismo 
y la actividad física. Sin embargo, es más que 
eso, ya que su razón de ser es multicausal. 

Visto de esta manera, desde que se produce 
la gestación y durante todo el desarrollo de 
ese ser, desde el vientre de su madre y pos-
teriormente como bebé, niño, adolescente, 
adulto, múltiples elementos van a producir 
cambios en las neuronas del hipotálamo, 
centro regulador del apetito, que influyen 
directamente en la forma de alimentarse: 
el estrés que sufre la mujer embarazada, la 
cantidad y la calidad de los alimentos que 
haya ingerido, los remedios que necesitó 
tomar durante el embarazo.

El amamantar al bebé recién nacido o ali-
mentarlo con leche maternizada, y el tiempo 
durante el cual ese niño es amamantado, 
son factores coadyuvantes; consideremos 
que la lactancia materna actúa como un 
protector contra la obesidad. Otro factor 
es si ese bebé ha enfermado y debió tomar 
antibióticos en reiteradas ocasiones, o tuvo 
que ser medicado en la infancia con fármacos 
que favorecen la obesidad, como uno de sus 
efectos adversos. 

O si en la familia los padres son más 
sedentarios y si la televisión pasa a ser un 
elemento importante; o el barrio es peligroso 

Obesidad
¿Una elección o una circunstancia?

Tamaño de porciones y alimentos 

con mayor densidad calórica (100 g 

de manzana contienen muchas me-

nos calorías que 100 g de chocolate).

El consumo de carne, sobre todo 
la carne procesada (embutidos, 

hamburguesas), la carne de aves 

(pollo, pavo) y las carnes rojas. 

El consumo frecuente de be-
bidas azucaradas: 
La ingestión de comida del tipo 

“fast food” en forma habitual 

(más de una vez por semana).

DISMINUYEN LA OBESIDAD

Dietas vegetarianas. Los 

vegetarianos estrictos tienen 

menor incidencia de obesidad 

que aquellos que incorporan 

alimentos de origen animal. 

Las dietas con presencia impor-

tante de hidratos de carbono 
complejos (harinas integrales y 

cereales), legumbres y nueces.

Alta ingestión de fibra, dentro 

de una dieta rica en alimentos de 

origen vegetal. Un alto consumo 

de frutas y hortalizas.

Una dieta que contenga una 

cantidad importante de cereales 
integrales.

FAVORECEN LA OBESIDAD
y salir a jugar a la calle se vuelve imposible, y 
ese niño se está criando en un departamento 
o en una casa sin patio. También, el vivir 
al lado de un local que venda tentadoras 
golosinas o, por el contrario, la posibilidad 
de tener un negocio cerca de la casa donde 
vendan alimentos saludables. 

El nivel de estrés que se está viviendo 
actualmente, o que la persona haya sufrido 
en un momento específico de su vida; la 
ansiedad, la depresión (los adultos jóvenes 
con este trastorno tienden a aumentar de 
peso), el consumo de bebidas alcohólicas y 
algunos trastornos de la alimentación –sobre 
todo, los que incluyen atracones– pueden 
ser algunos factores psicológicos que con-
tribuyen a este padecimiento. 

Es muy sencillo para aquel que no es obeso 
criticar al que come de más. Pero, hemos 
visto que son múltiples las causas, muchas de 
las cuales fueron contraídas desde el útero 
de la madre, durante los primeros años de 
vida o más adelante, alterando el control del 
apetito. A estas, se debe agregan factores 
hereditarios genéticos, o la transmisión de 
costumbres o hábitos familiares. 

La obesidad ¿es una elección o una cir-
cunstancia? Un niño ¿elige ser obeso toda 
la vida? Aunque haya modificaciones irre-
versibles en las neuronas en el nivel del 
hipotálamo; aunque existan estudios de 
genética de la conducta que nos muestren 
que la preferencia por las grasas y la elec-
ción del intervalo entre comidas tienen 
componentes genéticos; aunque sea difícil 
controlar la necesidad de comer, porque esto 
ya está implantado en cada ser humano; con 
todo, hay elecciones en nuestra vida que de 
todas maneras podemos realizar. 

Uno de los referentes mundiales en obe-
sidad, el Dr. John Garrow, de Inglaterra, 
sostiene: “La mayoría de los obesos que 
comienzan un tratamiento dietético lo 
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abandonan; de los que continúan, la mayoría no pierden peso; y de los que 
pierden peso, la mayoría vuelven a recuperarlo”.

Además, está comprobado que prácticas como el consumo de alcohol y 
de algunos estímulos alimenticios, antes mencionados, minan cualquier 
intento de dieta exitosa. 

Debemos considerar, también, que la cultura en la que nos encontramos 
propone, especialmente a las mujeres, un ideal distorsionado de imagen 
corporal. Al tratar de alcanzarlo y no lograrlo, se genera insatisfacción y 
sentimientos de culpa. 

Es que es muy fácil criticar a aquel que no puede manejar su compulsión 
a comer. Pero todos los seres humanos tenemos defectos de carácter o de 
personalidad que no hemos podido modificar en nuestra vida. Sin embargo, 
podemos lograrlo con la ayuda de Dios. 

La Biblia está repleta de ejemplos de personas que, a pesar de haber 
crecido en ambientes desfavorables y de vivir situaciones adversas, pudie-
ron despegarse de su realidad y mostrar al mundo que cerca de Cristo se 
puede ser distinto. El mayor ejemplo de resiliencia es Cristo mismo, quien 
habiendo nacido de una mujer con pecado, por ser humana, y estando 
rodeado de pecado, no cometió pecado. 

Algunos pudieron modificar sus debilidades y vencerlas para toda su 
vida; pero otros batallaron con sus flaquezas de carácter y tuvieron que 
enfrentarlas aun antes de morir. 

¿Por qué Dios modifica parte de nuestra conducta, y no elimina todos 
nuestros puntos débiles? En su sabiduría, Dios permite que sea así. Eso nos 
obliga a aferrarnos más a él; a depender totalmente del Creador, muriendo 
cada día para Cristo y pidiéndole que en ese día podamos ser vencedores. 
Con la hermosa esperanza de que nuestro cuerpo sea transformado en un 
abrir y cerrar de ojos, renaciendo a un cuerpo espiritual, en que nuestras 
neuronas no van a presentar defecto y no tengamos estímulos que sean 
inmanejables o incontrolables. 

Qué bendita esperanza: tener acceso al árbol de la vida, cuyas hojas 
serán para sanidad de las naciones. RA

Este artículo ha sido redactado con la colaboración y el asesoramiento del 

psicólogo y pastor Manuel Meléndez, quien actualmente se desempeña como 

capellán del Instituto Adventista de Capitán Bermúdez, Provincia de Santa fe, 

República Argentina.

• La adición de frutas secas en forma moderada a la dieta habitual no se asocia 

con el aumento de peso corporal.

• No se ha comprobado que el comer varias veces al día pequeñas porciones 

ayude a mantener el peso a largo plazo.

• La dieta hiperproteica no induce, a largo plazo, a una mayor pérdida de peso 

que una dieta convencional rica en hidratos de carbono.

• Las dietas hiperproteicas no son totalmente beneficiosas, ya que pueden 

incrementar, a muy largo plazo, el riesgo de mortalidad general y cardiovascular, 

fundamentalmente, cuando la proteína es de origen animal.

ALGUNOS MITOS

La reeducación alimentaria es 

fundamental en el tratamien-

to de la obesidad. Se debe 

pensar no solo en reducir el ingreso 

calórico sino también en mejorar la 

calidad de la alimentación.

Por un lado, debe reducirse 

el consumo de alimentos con 

alto contenido en azúcares, como 

golosinas, galletitas dulces, tortas, 

facturas, bizcochitos, gaseosas, 

jugos artificiales, dulces. También 

deben evitarse los alimentos que 

contengan grasas y sodio, como 

fiambres, embutidos, manteca, 

margarina, frituras y productos 

de copetín.

Por otra parte, debe aumen-

tarse el consumo de frutas, 

verduras, cereales integrales 

y legumbres. Estos alimentos 

aportan fibras, que brindan mayor 

valor de saciedad.

 NIÑOS ENVUELTOS 

Kcal por porción: 360. 

Densidad energética: 0,8 kcal/g.

Fibra por porción: 10g.

Ingredientes
• 8 hojas grandes de repollo 

blanco.

• 3 cebollas medianas.

• 1 morrón rojo y uno verde.

• 1 puerro y 1 ramita de apio.

• 3 dientes de ajo.

• 1/2 taza de arroz yamaní. 

• 1 taza de porotos colorados.

• Sal y orégano a gusto.

• 1 zanahoria grande. 

• 1 taza de caldo de verdura.

• 4 cucharadas soperas de 

aceite vegetal.

Forma de preparación
Colocar las hojas de repollo 

en agua hirviendo por 2 minutos 

aproximadamente (hasta que 

estén tiernas).

Relleno
• Picar 1 cebolla, 1/2 morrón rojo, 

1/2 morrón verde, el puerro, el 

apio y el ajo.

• Colocar los vegetales picados 

en un bowl.

• Añadir el arroz yamaní (crudo) 

y los porotos colorados (cocidos).

• Condimentar con sal y orégano 

a gusto.

• Extender las hojas de repollo 

semicocidas y colocar 2 cucha-

radas colmadas de relleno en 

cada una.

• Doblar los lados hacia adentro 

y envolver enrollando.

• Cortar en juliana 2 cebollas, 

1/2 morrón rojo, 1/2 morrón 

verde y la zanahoria.

• Disponer los vegetales en una 

cacerola, a modo de colchón, 

y colocar sobre ellos los niños 

envueltos.

• Añadir 1 taza de caldo de ver-

dura y cocinar a fuego lento por 

30 minutos aproximadamente.

• Antes de servir, agregar el 

aceite vegetal. RA

SALUD Y SABOR
C O M E R  S A N O ,  C O M E R  F E L I C E S 

604

POR ADRIANA WIEDEMANN: Lic. en Nutrición- M.N. 7006



SALUD
 PALABRAS QUE SANAN  |  Rodrigo Arias |  rodrigo.arias@adventistas.org.ar

AGOSTO 2016  |  RA.EDITORIALACES.COM34  •  34  •  

RODRIGO ARIAS: Licenciado en Teología y 
en Psicología. Pastor distrital en la Ciudad de 
Buenos Aires,Rep. Argentina.

Visión catastrofista

Cuenta una vieja anécdota que el 
ferrocarril llegaba por primera vez 
a un pequeño pueblo. La gente de la 
comunidad estaba muy expectante. 

Finalmente, llegó el día de la inauguración, 
para lo que se había dispuesto un palco al 
lado de la vía. A unos doscientos metros de 
allí estaba una locomotora lista para ser 
puesta en marcha y recorrer los flamantes 
rieles hasta llegar al palco.

Las autoridades ya estaban en el palco, 
y toda la gente del pueblo a su alrededor, 
esperando el gran momento. Luego del 
protocolo correspondiente, se encendió la 
locomotora. Y la emoción aumentó. Pero, 
entre el público había un pesimista, quien 
repetía constantemente: “No va a arrancar. 
No va arrancar...”  Con un fuerte silbatazo, 
la pesada máquina comenzó su marcha. 
La gente estalló en un plauso, mientras 
la locomotora avanzaba hacia el palco. 
Sin embargo, en medio de los aplausos, se 
escuchó la voz alarmada del pesimista, que 
gritó: “¡No va a parar! ¡No va a parar!”

La simpática historia puede hacernos 
sonreír por un momento; pero también 
reflexionar acerca de la tendencia que una 
persona puede tener a esperar siempre 
desenlaces negativos. Hoy abordaremos 
una de las formas tóxicas de pensar más 
habituales: la visión catastrofista.

Pero, tenemos que aclarar que esta ma-
nera de ver las cosas no es exclusiva de los 

pesimistas “oficiales”; todos podemos tener, 
en mayor o menor grado, la tendencia a ver 
las cosas de manera catastrófica, temiendo 
que ocurra lo peor. Se trata de una tendencia 
de nuestra naturaleza humana, afectada 
por el pecado; es decir, la separación de 
Dios. ¿Por qué?

En la visión catastrofista subyace la 
emoción del miedo. Es el miedo el que 
lleva a suponer que las cosas saldrán mal, 
ya que el miedo es un estado emocional 
de alarma y de malestar ante un peligro 
real (o imaginario). Y el miedo fue la pri-
mera emoción que apareció cuando el ser 
humano se separó de Dios. Dice la Biblia 
que el Señor buscó a sus hijos Adán y Eva 
después de que ellos lo desobedecieron. 
Ante el llamado de Dios, amorosamente 
preocupado por la situación de ellos, se 
escondieron. Entonces, Adán explicó: “Oí tu 
voz en el huerto, y tuve miedo” (Gén. 3:10). 

La separación de Dios es la raíz más pro-
funda de nuestro problema con el miedo. 
Adán y Eva habían tomado las cosas en 
sus manos, a su manera, tratando de tener 
el control. Ahora, ellos tenían que hacerse 
cargo, y no era para menos que experi-
mentaran el estado emocional de alarma 
y de malestar ante la posibilidad de que las 
cosas salieran mal. Mientras más luchamos 
por tener el control de las cosas a nuestra 
manera, más nos invadirá el miedo, y la 
consecuente visión catastrofista.

El amante Creador no dejó solos a sus hijos. 
Les explicó con claridad los peligros reales 
que ahora debían enfrentar (Gén. 3:15-19), y 
de esta manera despejó de sus mentes todos 
los peligros irreales que pudieran haber 
estado elucubrando. 

Pero, sobre todo, les aseguró que él se 
quedaría con ellos para ayudarlos a en-
frentar la situación y darles, finalmente, 
la salida. Así, despejó de sus corazones el 
mayor de todos los temores: ser abando-
nados por Dios.

Y hoy el Señor nos extiende la misma 
seguridad a nosotros. Cuando intentamos 
tomar el control de las cosas con nuestras 
propias fuerzas, a nuestra manera, el miedo 
y la visión catastrofista se instalan como 
indeseables compañeros de viaje. Pero, si 
entregamos el control a Dios, permitiéndole 
que nos clarifique cuáles son los peligros 
reales (Mat. 10:28) y que nos muestre su 
presencia real a nuestro lado (Gén. 3:21) 
para enfrentar esos peligros, entonces la 
paz inundará nuestro ser. Así, podremos 
descansar en la seguridad de su promesa: 
“Porque yo sé muy bien los planes que 
tengo para ustedes –afirma el Señor–, 
planes de bienestar y no de calamidad, a 
fin de darles un futuro y una esperanza” 
(Jer. 29:11, NVI). RA

EN LA VISIÓN 

CATASTROFISTA SUBYACE 

LA EMOCIÓN DEL MIEDO. 

ES EL MIEDO EL QUE LLEVA 

A SUPONER QUE LAS 

COSAS SALDRÁN MAL...”
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Cuando Jesús se equivocaba
“Entonces Pedro, tomándolo aparte, comenzó a reconvenirle, diciendo: Señor, 

ten compasión de ti” (Mat. 16:22).

A veces, mi esposo me exaspera. 
O, tal vez, debería decir que, a 
veces, me exaspero cuando veo 
ciertas actitudes o reacciones 

de mi esposo. Tiene el gran defecto de no 
reclamar que se le haga justicia. ¡Tiene una 
paciencia aberrante! Prefiere acompañar 
en silencio al hijo pródigo en sus caminos 
y esperar a que vuelva por amor, y no 
por obligación... aunque se le desgarre 
el corazón. 

Un día, ante una de estas situaciones, 
me encontraba perpleja. Una vez más, Reto 
estaba manejando las cosas mal. Para mi 
manera de ver las cosas, él tendría que hablar 
con aquellas personas y explicar con más 
detalle lo que estaba sucediendo, para que 
esa gente comprendiera que él tenía la razón. 
Pero Reto prefería que el tiempo hiciera 
su trabajo; era mejor que esas personas 
se dieran cuenta por sí mismas, cuando 
estuvieran listas para entender por qué él 
estaba haciendo lo que estaba haciendo.

Una noche, sentada a la mesa del comedor, 
pensaba en todo esto y rumiaba una buena 
porción de exasperación. Hasta que un 
pensamiento se abrió paso en mi mente, 
como un rayo: ¡Jesús haría lo mismo! En 
ese momento sacudí la cabeza: Jesús tenía 
los mismos “defectos” que mi esposo; y, 
sinceramente, no me gustó la idea. 

Pero no tardé en darme cuenta de que 
aquí tenía algo concreto que aprender. El 
apóstol Pablo leyó mis pensamientos, cuando 
escribió a los Romanos: “¿O menosprecias 
las riquezas de su benignidad, paciencia y 
longanimidad, ignorando que su benignidad 
te guía al arrepentimiento? (Rom. 2:4). Sí. Más 
allá de la teoría, la paciencia y la benignidad 
de Dios me molestaban.

¿Por qué aceptó perder tiempo y ener-
gías con Judas sabiendo que era un caso 
perdido, y que además lo iba a traicionar? 

¿Por qué no mostraba a la gente quién era 
realmente, para que dejasen de insultarlo y 
maltratarlo? ¿Por qué tarda tanto en volver? 
¿Por qué perdona miles de veces la misma 
falta de aquel ingrato? ¿Por qué no puede 
ser más pragmático y expeditivo con el plan 
de redención?

Pablo nos explica 
por qué Jesús no te-
nía compasión de sí 
mismo, por qué se 
despojó a sí mismo, 
por qué se humilló 
a sí mismo y por qué 
su paciencia es infini-
ta. Cuando tenemos 
una relación viva con 
Dios y miramos estas 
actitudes y caracte-
rísticas de Jesús, el 
Espíritu Santo puede 
tocar profundamen-
te nuestro corazón y 
guiarnos al arrepen-
timiento.

Al arrepentimien-
to... pero ¿de qué? De 
nuestra manera de 
ser irascible, egoís-
ta, justiciera y hu-
manamente lógica. Si nos miramos bien, 
ciertamente encontraremos algo de todo 
esto en nuestros genes. Mientras que estas 
malezas sean parte de nosotros, no podremos 
reflejar el carácter de Jesús y no podremos 
realmente amar a nuestro prójimo como 
Jesús lo amaba.

Eso de “perdónanos nuestras deudas, 
así como nosotros perdonamos a nuestros 
deudores” (Mat. 6:12) va en el mismo sentido. 
Muchas veces comentamos este texto en 
la clase de Escuela Sabática, y tal vez nos 
damos cuenta de que nosotros no somos 

tan perdonadores. En el fondo de nuestra 
alma, esperamos que Dios pase por alto ese 
“detalle”. Pero, para Dios, estas características 
de Jesús, que tanto nos pueden exasperar, 
son las características necesarias para 
realmente amar a nuestro prójimo, amigo 

o enemigo.
Creo que esta fue 

una de las lecciones 
más difíciles que 
los discípulos tuvie-
ron que aprender y, 
probablemente, la 
que les llevó más 
tiempo asimilar. 
Con nosotros no es 
diferente. En lo que 
a mí concierne, se me 
hace difícil porque 
por naturaleza soy 
impaciente y dura, 
a veces. Pero puedo 
ver que el Espíritu 
Santo todavía no se 
desanimó conmigo; 
que sigue trabajando 
–y haciendo horas 
extra.

Mientras tanto, 
cada vez que estoy 

tentada a exasperarme ante las actitudes 
de mi paciente y manso marido, recuerdo a 
Jesús; al bueno, manso y paciente Jesús. Me 
doy cuenta de que la exasperación cedió su 
lugar a la reflexión. Ahora, casi disfruto de 
esos momentos en que puedo verme tal y 
como soy, porque sé que Dios está utilizando 
esas situaciones para enseñarme a ser un 
poquito más como Jesús. Y a apreciar más 
aún el maravilloso carácter de mi esposo. RA

¿POR QUÉ 

PERDONA MILES 

DE VECES LA 

MISMA FALTA DE 

AQUEL INGRATO? 

¿POR QUÉ NO 

PUEDE SER MÁS 

PRAGMÁTICO 

Y EXPEDITIVO 

CON EL PLAN DE 

REDENCIÓN?”




